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E-mail: autoleo@newage.com.br

Heróis do Contestado
Oevento que tem como objetivo resgatar .

acontecimêntoS dahiSt6ria deSantaCatarinaacontece'
hojena sede social doCanoinhasTênisClube

Programação
18:00 hs Abertura dos trabalhos de Secretaria
20:30 hs Aberturaoficial doevento

Receptivo aos convidados
Noite deAutógrafos
Exposição do acervo domuseu

21:00 hs ' Inicio da programação cultural
22:30 hs Jantar'CUltural
00:30 hs : Inicio doBaile

'

'"

Didi Ecker assume a secretaria de obras
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Correio do Norte

EDITORIAL

Tereza Gobbi e a UTI.
Em 20 de agosto do ano

passado o então vereador Jai
meMuehlbauer deu entrada no
legislativo canoinhense do pro
jeto de lei 075/2001 que deno
minava de TerezaGobbi aUTI
doHospital Santa Cruz que ain
da estava em construção. O ve

reador Jaime já não está entre
nós e a UTI está concluída, O
governador vai inaugurá-la,
logomais, solene e festivamen
te. Só que ela está sem nome.

Mas quem foi' Tereza
Gobbi e porque batizar a UTI
com seu nome. Tereza nasceu
em Itália, na românticaVerona, .

em 25 de janeiro de 1863. Nas
ceu Cailotto. O sobrenome
Gobbi herdou anos mais tarde
dó segundomarido. Casou aos

122 anos com Marcelino
Castagna. Ele já tinha estado no
Brasil e tinha sido cocheiro do
imperador dom Pedro 2°. O
marido convenceu-a e emigra
ram para a América do Sul.

Após morarem por dois anos

em Montevidéu fixaram resi
dência em Curitiba onde o ma
rido conseguiu emprego nas
obras de construção da ferro
via para Paranaguá. Logo Te-

obras da ferrovia. Construíram
um hotel de madeira que podia
ser montado e desmontado fa
cilmente a cada mudança do
canteiro de obras. Até que fi
nalmente chegaram em

I

Tereza nasceu em Itália, na romântica
Verona, em 25 de janeiro de 1863

reza ficou viúva com a filha'
Petronilla de seis anos nos bra
ços. Foi então que conheceu e

casou com Pedro Gobbi.
Em 1910, o casal resolveu

se transferir para Rio Negro
com o propósito de servir ali
menta e'hospedagem aos enge- .

nheiros que trabalhavam nas

Marcílio Dias onde resolveram
se fixar definitivamente. Em
1930 ela desmontou definitiva
mente o hotel e construiu um

restaurante o lado da Estação
Ferroviária para atender aos

passageiros dos trens.
Foi por essa época que seu

filho relatou-lhe amorte de um

empregado da ferrovia em um

acidente. Ele disse que o ho:
mem poderia ter sido salvo se

na região existisse um hospital:
A partir de então Tereza nunca
mais parou. Organizava, rifas e

bingos para conseguir dinheiro
para a construção do hospital.
A morte do filho Pedro Gobbi
Filho, aos 28 anos, só fez-lhe
aumentar a determinação. Até
foi inaugurado o pequeno pré
dio cinza que deu origem ao

Hospital Santa Cruz.
Hoje, quem de direito re

luta em dar o nome de umaUTI
à Tereza Gobbi. Em respeito ao

falecido vereador Jaime
Muehlbauer que tanto lutou por
Canoinhas, e emmemória des
ta mulher extraordinária isto
deve ser feito. TerezaGobbi foi
uma guerreira como tantas
ouras mulheres na história de
nossa cidade. Por justiça à sua
luta todo o hospital deveria ter
o seu nome.

Guerra e Campanha do Contestado
Cilas Lourival Ziemann

Uma retrospectiva históri
ca de 'quase um século nos leva
ao cenário da Guerra do Con
testado ou Campanha do Con
testado. Conflito bélico, social
e místico que se desenrolou na

chamada região do Contestado,
abrangendo os Planaltos Norte,
Serrano eMeio Oeste de Santa
Catarina, e o Sudoeste do
Paraná.

Como causas desse lamen
tável registro na história regio
nal podem ser apontadas:
/.

- A questão de limites dos
. Estados do Paraná e Santa
Catarina;

- A questão de limites en
tre Brasil eArgentina;

- Construções de estradas
de ferro, com. suas generosas
concessões de terras adjacentes;

- Na época, a ainda recen
te mudança da forma de gover
no doBrasil- passagem daMo
narquia paraRepública;

- Instalação da poderosa e

extrativista Southern Brazil

Hoje é o Dia Internacional
: da Mulher. Nesta semana can

tou-se em todos os cantos do
Brasil e do mundo o papel e o

valor damulher. Mãe, namora
da, professora, amiga, esposa,
filha e neta. As televisões fize
ram novas ou exibiram velhas
reportagens sobre grandes mu
lheres. Da Judith bíblica que fez
anular a lei que decretava o ex
termínio dos judeus à Madre
Tereza de Calcutá. Podemos nos
ufanar que o Brasil é um país
sob o signo dasmulheres. Temos
Nossa Senhora Aparecida por
padroeira e a primeira e única
santa nacional éMadre Paulina.
Nestes dias denunciamos as cru

eldades e discriminações contra
asmulheres. Rendemos tributos,
cantamos suas forças e virtudes.

\ Mas será que fizemos justiça à
elas? Será que cada um de nós,

\ homem ou mulheres demos o

\ melhor de nós para que somen
\ te o bem prevaleça?Na Câmara

Idos Deputados estamos empe
�ad6s nisto. Sou membro da
Comissão de Seguridade Social

e\a Família e ali apreciamos e

Lumber & Colonization
Company;

- Efeitos dos empreendi
mentos do Sindicato Farquhar,
cujos tentáculos, protegidos pelo
governobrasileiro, alcançaram
a região;

- O misticismo vivido,
pregado e difundido pelosmon
ges, ou falsos monges.

Como consequência das
questões e dos fatores mencio
nados, criou-se e disseminou-se
um clima de ansiedade, de inse-

. gúrança e de desrespeito aos ha
bitantes, trabalhadores e colonos
da região em apreço, _conjuritura
que foi o estopim e culminou
com ajá referidaGuerraouCam
panha do Contestado. O episó
dio foi cruel, desastroso e san

grento, que se desenrolou nos

anos de 1912 a 1915, assolando a
região com prejuízosmateriais e
morais, e com conflíto armado,
que vitimou centenas de milha
res de civis emilitares de ambos,
os Estados envolvidos.

Oficialmente o acordo de li
mites celebrado entre Paraná e

Santa Catarina, em 20 de outu- ,

brode 1916, pôs fim ao triste epi
sódio, demarcante registo nahis-

.

tória regional dos dois estados e
por fim, da história do Brasil.

Inegavelmente, o acotdo
celebrado resolveu a questão
política de limites entre os dois
estados. Porém o conflito béli
co e social deixou profundas
marcas no solo, na vegetação, na
natureza como um todo, e prin
cipalmente na gente da região
contestada. Os habitantes do
Planalto e do Oeste de Santa
Catarina, os homens do Contes
tado, com os desdobramentos
múltiplos e sucessivos do emba
te, viveram longo período de
lutas e de desafios sem conta:
defender-se pessoalmente; de
fender suas famílias; seus pou
cos bens e o pequeno chão; de
fender o território e preservar a
soberania; tentar a reconquista
de seus direitos lesados, e com

Justiça à mulher
Eni Volto/ini

aprovamos vários projetes be
neficiando as mulheres. Vou ci
tar apenas os mais recentes:

- Projeto de lei 4.305 de
2001 que dispõe sobre a assis
tência integral à mulher grávi
da vítima de estupro que garan
te, àquela que tiver engravidado
em decorrência de estupro e que
não opte pelo aborto, assistên
cia especial durante a gestação e

nos seis meses seguintes ao par
to. E concedida prioridade no

SUS, incluindo procedimento
médico, medicamentos e assis
tência psicológica, A gestante
ainda receberá um salário míni-

,

momensal.
- Projeto de lei número

2.279, do Senado Federal que
autoriza Q Poder Executivo a

disponibilizar número telefôni
co, com três dígitos, de acesso

gratuito para atender denúncias
de violências contra a mulher.
Este serviço será operado pelas
delegacias de atendimento à
mulher,

- Projeto de Lei 2.073 que
estabelece uma reserva para as

mulheres chefes de família de

\
'

20% dos imóveis construídos
por programas habitacionais.
Projeto de Decreto Legislativo
1.357 de autoria do Poder Exe-

.

cutivo aprova o texto do proto
colo assinado pelo Brasil na sede
das Nações Unidas em 13 de
março de 2001 que trata da eli
minação de todas as formas de
discriminação praticadas contra
a mulher.Para essa finalidade,
institui-se o comitê do qual os
Estados Partes reconhecem a

competência para receber as co
municações sobre o atentado aos
direitos femininos, procurando
soluções, tomando medidas
antecipatórias para evitar lesões
às mulheres, contando com a

cooperação com a parte sobre
jurisdição se encontram as víti
mas de direitos violados, aos

quais apresenta recomendações
que devem ser cumpridas e re

latadas as providências
implementadas .em cada caso,
mediante resposta escrita.Este
procedimento constitui uma
forma eficaz de combater as vi
olações aos direitos das mulhe
res, restabelecendo a sua digni-

ânimo, tentar ligar os filamentos
quebrados de uma tênue e páli
da cidadania atingida, mas viva
e semente de reconstrução, da
volta à normalidade e a paz!

E para que tanto esforço,
tanto sacrifício e tanto sentimen
to de cidadão?

Nomínimo, para a sobrevi
vência própria, e , numa dimen-

,

sãomais ampla, paramanter seu
espaço e território, para exercer
seus direitos, para dar forças e

alento à ardente chama de civis
mo, para que aos pósteros fos
sem legadas condições mais

, confiáveis de consolidado cres
cimento, de ordem econômica,
cultural; social e cívica. Em um

horizonte mais distante, a pleni
tude do desenvolvimento e do

,

exercício da cidadania, como
tributo das sucessivas gerações
ao espírito de luta, à tenacidade
e ao grandioso sonho da gente
simples e altiva da região do
Contestado, das primeiras déca
das do século passado.

dade.
- Projeto de lei 2.133 que

torna obrigatória a vacinação
contra a rubéola demulheres em
idade fértil. Ficam dispensadas
apenas aquelas que comprovem
com a apresentação da carteira
de vacinação já terem a imuni
zação.

Estes projetos de lei eu dis
cuti, votei e ajudei aaprovarpela
Comissão de Seguridade Social
e da FaIID1ia. Ali nossa preocu
pação maior é com a mulher e
tambémcom as crianças, ado
lescentes, idosos e deficientes.

.

Enfim com a família e com a
justiça o social. Estamos procu
rando fazer o melhor dentro da
missão que recebemos, do pro-
pósito que assumimos.

I

Que todos os dias sejam o

DiadaMulher. Que todos os dias
sejam dias de Justiça que é re
presentada simbolicamente por
uma mulher. Que todos os dias
Madre Paulina nos proteja.

Eni VoltoJini é deputado pelo PPB

(dep.enivoltolini@carnara.gov.br)
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TODAS MULHERES ESPECIAIS.... -

TODAS MULHERES TÃO BONITAS QUANTO
QUALQUERESmpLA, PORQUELUTAM
TODOS OS DIAS PARA FAZERDOMUNDO,
UMLUGARMELHORPARASEV�R

08DEMARÇO
DIA INTERNACIONALDAMULHER.
PARABÉNS PELO SEUDIA!

IsauraMartins de SouzaGarzo
Presidente de Honra daAçãoMulherProgressista
Diretora Financeira e Contábil
Secretária de Estado da Saúde

MULHER

...capaz de chorar sem desistir

.. capaz de sorrir diante da inocência

...capaz de se indignar com injustiças

De amar
Decantar
De sonhar
De realizar
De construir

. De seguir
De se Imolar
De se doar
De construir a vida
De fazer a história

EniVoltolini

DeputadoFederal

Salve oDIA INTERNACIONALDAMULHER

Abram alas..
Nósmulheres não desejamos

ultrapassar ninguém. Só queremos o

direito de caminhar lado a lado.

Salve o-DIA INTERNACIONAL DA
MULHER

Carmen Regina Pangratz
Presidente,da AçãoMulher

Progressista
Diretório de Canoinhas

Comunicado
AUniversidade do ContestadoCampus de
Canoinhas comunica que estão abertas no período
de 11 a 13 de março de 2002, as inscrições para o

preenchilnento das vagas de:
AuxiliardeBiblioteca
Auxiliar de Secretaria
Auxiliar deLaboratório
Auxiliar deDepartamento Pessoal
Auxiliar de Tesouraria
Recepcionista
Motorista
ServenteMasculino
Servente Feminino

oeditalna integra encontra-se fixado naUne de
C

"

Canoinhas àRuaRobertoEhlke, 86, Canoinba5'
S ( f
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Auto Escola Santa Cruz 622-2555
ILOCAL

Empossado. novo secretário
dessa secretaria, eu poderei aten
der as reivindicações da popu-

,

lação e cumprir na maneira do

possível as propostas feitas du
rante a campanha eleitoral",
conclui. Ele disse que já tem um

projeto pronto para os próximos
três meses. "Nós' faremos todas
asmelhorias necessárias emum

bairro. Só depois partiremos
para outro local". conta ..

Diante ao pedido do novo
secretário, o vereador Bene
Carvalho falou que apesar de
serem de partidos diferentes,
"ele (Didi) poderá contar com
o meu apoio no que for neces
sário", diz. O prefeito Orlando
Krautler elogiou o trabalho de
Didi como vereador e também

chamou a atenção pelo fato de
o novo cargo trazer desafios
diários. "Nessa secretaria não
faltam é cobranças. Por isso, a
dedicação do secretário será
fundamental para a busca de
caminhos e soluções para os

problemas da população", fala
o prefeito. Ao mesmo tempo, a
vaga deixada por Ecker na Câ
mara de Vereadores será ocu

pada pelo suplente Antônio
EduardoWeinfurter, que deixa
a Secretaria deAdministração.
O prefeito Krautler ainda não
indicou quem vai suceder
Weinfurter nessa pasta. O vice

prefeito Adão Tadra, que ocu
pava a Secretaria de Obras, vol
ta à sua função original.

o prefeito de Canoinhas,

orlando Krautler (PFL),
assou naQuarta

- feira (27),

r�ericoValdir Ecker (o Didi)re
argo de secretário

de obras
nOc " O t t
domunicIPlO.

a o �con eceu

oGabinete do Prefeito, e con-

�ou com a p�esença �� v�reado-
secretaflOS mumcipais, fun

r�os'náriOs da Prefeitura e lide-
el ..

ranças empresarIals.. A •

Durante a cenmoma de

sse Didi falou do novo desa

�� de�tro da vida p�blica e pe

diu a ajuda do prefeito e dos ve

readores par� �xercer ?em a

função. "AceIteI o convite por
, ensar que o meu trabalho na

tâmara de Vereadores deveria
ser expandido. Assim, através

Escola do interior inicia turmas do ensino

CANOINHAS - Estu
dantes do distrito de Pinhei
ros são os primeiros do interi
or a freqüentarem o ensino
médio sem necessidade de 'vir
à cidade de Canoinhas. Desde
25 de fevereiro duas turmas da

primeira série do ensino mé
dio estão funcionando na es

cola básica Maria' Isabel de
Lima Cubas, na localidade de
Rio daAreia do Meio.

A instalação do ensino
médio na localidade ocorreu

por empenho do prefeito
Orlando Krautler (PFL) e be
neficiou 64 estudantes. O cur

so funciona como extensão da
escola de educação básica Al
mirante Barroso e atende es-

'

tudantes de diversas localida
des do distrito, incluindo os

que residem emBarraMansa,
Serra dasMortes,Rio dos Par
dos, Pinheiros,AltoPinheiros,
Rio da Ilha, Rio da Areia do
Meio e Rio da'Areia de Baixo.

Tele-salas
Desde esta segunda-feira

16 escolas da rede municipal
de ensino de Canoinhas estão
dotadas de tele-salas destinadas

� educação de jovens e adultos.
E a primeira vez que unidades
escolares municipais partici
pam do projeto. Todas as esco
las urbanas pertencentes ao

município participam da inici-
,

ativa, além dos estabelecimen- ,

.

tos das localidades deArroios,
FelipeSchmidt, Parado, Rio do
Pinho, Rio daAreia doMeio e

Salto do ÁguaVerde.
O governo do município

integra o programa cedendo as
instalações escolares,material
pedagógico e equipamentos,
enquanto o governo estadual

participa com a cedência dos

professores. As aulas são mi
nistradas à noite e se destinam
aos que aindanão completaram
o ensino fundamental e são
maiores de 16 anos.

Nucleação
Mais cinco escolas da rede

municipal de ensino de
Canoinhas foram nucleadas no

I
início deste ano letivo. Quatro
escolas absorveram estudantes
de outras cinco do interior, de
acordo com as regras exigidas
pelo governo federal. O grupo
escolar Benedito Therézio de
Carbalho, de Felipe Schmidt,
nucleou as escolas isoladas das
localidades de Valinhos e de

Valinhos-Figura. A escola bá
sica Presidente Castelo Bran- I:

co, do bairro Industrial I, ab
sorveu a escola da localidade
de Sereia, enquanto o grupo
escolar Reinaldo Krüger, do
bairroAlto do Frigorífico pas
sou a receber os estudantes da
escola da localidade deCerrito.
A escola da localidade de Far
tura de Baixo foi a quarta a ser
nucleada, recebendo os estu

dantes da localidade de Fartu-
ra doMeio.

'

UnC atua emmunicípios catarinenses combaixo IDS
'

A Universidade do Contes
tado (UnC) é uma das parceiras
do Programa Federal Comuni
dade Ativa, coordenado pelo
Comitê Estadual da Comunida
deAtiva, que está implantando
nos municípios brasileiros clas
sificados com baixo Índice de

Desenvolvimento Social (IDS)
uma metodologia para promo
ver o Desenvolvimento Local

Integrado e Sustentável (DUS).
O objetivo do DUS é com

bater à exclusão social destes

municípios carentes, respeitan- ,

do as características de cada lo
calidade. Participam também do
DUS os Governos Estadual e

Municipal, que fazem convêni
os com várias instituições para
viabilizarem junto às comuni
dades o Plano de Desenvolvi
mento Local.

"Resolvemos abraçar o

DUS porque desta forma, esta
remos cumprindonossamissão
de contribuir com o desenvol
vimento socioeconômico das
comunidades carentes da região
de abrangência da Universida
de", enfatiza o coordenador do
DLIS na Une, professor Luis
Antonio Machado.

A UnC está atuando nos

municípios de Santa Terezinha,
Timbó Grande, Monte Castelo,
Três Barras, BelaVistà do Tol
do, Irineópolis, Brunópolis,

Calmon, Matos Costa e Lebon

Régis. Localizados no Plano
Norte Catarinense, estes muni
cípios têm uma população esti
mada de 80mil pessoas.

Funcionamento
O coordenador explica que

o primeiro passo do DLIS é
mobilizar e sensibilizar a popu
lação a participar dos encontros.
"Depois com os líderes comu
nitários, organizamos um fórum
de discussões sobre as dificul
dades do município." Luis An
tônio esclarece que o diagnósti
co dos problemas mais graves, a
definição das prioridades e a

elaboração do Plano de Desen
volvimento Local parte dos lí
deres comunitários. "Nós ape
nas organizamos as reuniões e

assessoramos cada comunidade
nos projetos por eles mesmos

selecionados."
Na etapa seguinte, a equipe

de gestores, os líderes comuni
tários, participam de cursos ofe
recidos peloSebrae e pelaUne.
"Esta será uma fase importante,
pois através dos cursos minis
trados pelaUnC, os gestores es
tarão aptos' a propagarem' a im
portância do trabalho

cooperativado em benefício de
um número maior de pessoas",
diz o coordenador. "A nossa

expectativa é que cadamunicí-

pio possa sair do estágio de es

tagnação atual e criar alternati
vas locais para alavancar o de
senvolvimento sustentável do

município."
,

Apesar das ações do bus
estarem no começo; alguns mu
nicípios já conseguiram vêem
atendidas suas reivindicações.
Em Timbó Grande, por exem-"
plo, há anos, a comunidade soli
citava o asfalto no acesso à ro
dovia. Através do fórum, o pe
dido foi inserido no BID4, que
irá estudar. a liberação de verbas
para obra. Os líderes também
querem explorar o turismo, pois
omunicípio fez parte da Guerra
do Contestado, mas segundo os

líderes, Timbó Grande não é
lembrado pelos historiadores.

Em Santa Terezinha, os

agricultores estão se organizan
do para tratar do lixo tóxico.
"Agora participando do fórum,
eles estão avaliando quais são as

possibilidades mais adequadas
para retiradado lixo", comenta
o professor da UnC-Mafra,
RobsonHugo Henning.

, Henning está há três meses
reunindo-se com os líderes, e

para ele, a partemais gratificante
do DUS é chegar às reuniões e

encontrarmuitas pessoasmoti
vadas, procurando encontrar

soluções para atender a expec- '

tativa de toda comunidade.

Prefeito Orlando Krautler elogia o trabalho de Frederico Valdir Ecker

Senac realiza cursos em Canoinhas
balhista, matemática fmanceira,

, serviços administrativos (na
área de gestão e comércio) e

operador de microcomputador,
word avançado, excel avançado
e access básico (na área de
informãtica). Os valores e a car
ga horária variam de curso para
curso. As turmas de informática
devem contar no máximo com
14 alunos e as outras com 20. As
aulas para telemarketing e em

balagens & vitrinismo devem

começar somente no mês de ju
lho.

O Senac em Canoirihas está
Ifuncionando a um ano e três
meses. Administrada pelos em
presários de comércio e servi

ços e está aberta a toda socie-

dade. Desde sua criação em

1946, a instituição já preparou
mais de 25 milhões de pessoas
para omercado de trabalho. Em
todo o Brasil a entidade possui
600 pontos espalhados e no Es
tado existem 19 uhídades esco
lares de educação profissional.
Desse total, 850 orientadores
de curso são os responsáveis"
em trazer para dentro da sala
de aula todo o conhecimento

,

adquirido no dia a dia, mas
comumametodologia de ensi
no", conta Câmara. Além dis
so, há também três unidades
móveis apropriadas para aten
der as áreas de administração,
informática, turismo & hospi
talidade e saúde.

o Senac - SC realizou na

quinta - feira (28/02), a apre
sentação do plano estratégico da
entidade para o ano de 2002. O

responsável pela mini palestra
foi o gerente comercial das uni
dades de Canoi:ríhas e São Ben
to do Sul, Rafael Câmara.

Segundo Câmara, o objeti
vo da entidade é levar conheci
mento com qualidade aos seus

alunos. Ele afirma que as parce-
frias com outras entidades visam
aprofissionalização de ummi
mero cada vezmaior de pessoas
emSantaCatarina. Para esse ano
emCanoinhas, estão previstos a

realização de dez cursos. Para a

próxima semana devem iniciar
os seguintes cursos: cálculotra-

Nova fase

m!! !uar�
Rafael Camara espõe o plano estratégico do Senac para empresários

EDITAL DE CONCURSOPÚBLICO N.o 0112002

ERRATA

Edital de Convocação paraAssembléia Geral Ordinária
Convite

O Sr. Elmar Gazzoni, diretor presidente da Cooperativa de
Produtores Rurais para o Desenvolvimento do Sul -

Cooperdensul, no uso de suas atribuições, convoca os Srs. Asso
ciados para reunirem-se emAssembléia GeralOrdinária, no dia
20 demarço de 2002, às 08:00 horas, nas dependências da Coo
perativaCooperdensul, sito naRuaBarão do Rio Branco n° 280,
centro domunicípio de Canoinhasl SC, em primeira convoca
ção com a presençamínima de 2/3 (dois terços) dos associados,
em Segunda convocação às 09:00 horas na presençamínima de
50% + 1 dos associados. Em terceira e última convocação, às

,

,IO:�O horas, com a presen9amínima de dez dos associados, para
deliberarem sobre o segumte:

O Canoinhas Tênis Clube e a Casa da Amizade de
'

I Canoinhas, tem a grata satisfação de convidar as

mulheres para participarem do Jantar Festivo em

Comemoração aoDia InternacionaldaMulher.
O evento será realizado na sede social do Canoínhas
Tênis Clube, no dia 11 de março, às 20 horas. Os

ingressos estão sendo vendidos ao valor de R$10,OO
na secretaria do Clube comMaristela (6,22 - 4332),
Janete (622- 2071), naCasa daAmizade comMônica

(622 - 4595), Luciane(622 - 4454) eAdriana (622 -

5525), ou então na Casa do Artesanato no calçadão.

. M "
,

Fica retificado o Edital de Concurso Público desta,

I' V tiUdlclpahdade, publicado na Edição do dia 01/01102, promo-
eu O-se as alterações abaixo especificadas:

� - CláUdio Moises Damaso da SiÍveira ( n." inscrição 149),

AOU�tou na relação de inscritos para Operador de Máquinas
Rgdnco.l�� e está inscrito para a vaga de Operador de Máquinas
o OVlarIas.

'

��R,oberto do Prado ( n.° inscrição 097) , constou na relação de

tenCtntos paraAux!liarAdministrativo, e está inscrito paraAssis-eAdnumstrativ.o.I.

k Edílson Gontijo Pinheiro (n.o inscrição 013) ,Ana Luiza

n o�gar�t ( n.° inscrição 190) e Maria Rosiani Karvat Tisczka (

t�n�scnç�o �91), constaram na relação de inscritos paraAssis

trat,eAdmIillstrativo I, e estão inscritos paraAuxiliarAdminis-�.
"

Permanecem ratificados os demais termos do Edital. '

1 ° - Prestação de contas do exercício 2001;

2° - Destinação das Sobras e Perdas;

3° - Eleição do Conselho Fiscal;

4° - Assuntos gerais.
Haverá sorteio de brindes

Canoinhas (SC), 01 de março de 2002

BelaVista doToldo, 06 d� Março de 2002.

Coordenação Concurso Público 01/2002
ElmarGazzoni
Presidente

A presença dasmulheres, abrilhantará o evento

I
Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense
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OBRAS

Bela Vista melhora estradas
BELAVISTA - omunicí

pio de BelaVista do Toldo con
centra todas as ações na manu
tenção e melhoria das estradas
do interior. O prefeito Pedro

Tyszka solicitou empenho da
secretaria de Obras visando ga
rantir o escoamento da safra

agrícola, com destaque para a

cultura do fumo.
Durante a semana foram

consertados trechos da estra
da geral que liga a localidade
de São Sebastião até a Colô
nia Ouro Verde, com

patrolamento, empedramento,
abaulamento e construção de
valas e bueiros para escoa

mento das águas pluviais.
Para o agricultor Adão

Pedro Holot, morador da Colô
nia Ouro Verde, os esforços da

administração estão valendo à

pena. Produtor deMilho, batata
salsa, feijão e fumo, o agricul
tor relata que se não fosse pelas
obras estaria impedido de esco
ar safra recorde de fumo.

"Graças aDeus estamos re
cebendo benfeitorias, esse tre-

cho, totalmente recuperado, de
seis quilômetros vai beneficiar
além da minha, centenas de fa
nu1ias que sobrevivem da agri
cultura", garantiu "seuAdão".

O prefeito anuncia que a

melhoria das estradas vai conti
nuar. "Essa é a nossa prioridade
agora", afirmou Tyszka.

Auxilio
O prefeito/de BelaVista do

Toldo, Pedro Tyszka, conta com
importante aliado para a manu

tenção das estradasmunicipais.

Trata-se da empresaRigesa Ltda
'

que fez a roçada das margens
em trecho da estrada geral que
liga as localidades de Ribeirão
Raso e São Sebastião, no interi
or domunicípio.

O prefeito diz que se todos

seguissem o exemplo da empre
saRigesa, o trabalho das admi

nistrações municipais seria em
muito facilitado. Tyszka também
pede que os proprietários dos
terrenos sigam o exemplo e ro

cem as margens das estradas.

Prefeito e moradores da Colônia Ouro Verde vistoriam as obras das estradas

Ocesc cancela o registro de 12 cooperativas em se

A Organizaçãodas Coope
rativas do Estado de Santa
Catarina (Ocesc) anunciou o

cancelamento do registro de 12

cooperativas que deixaram de
observar a doutrina e os prin
cípios do movimento. Em con

seqüência, elas perdem a
investidura cooperativista e

tornam-se empresas mercantis
comuns.

O diretor superintendente
Geei Pungan explicou que pe
riodicamente a Ocesc em par
ceria com o Serviço Nacional
de Aprendizagem do Coo

perativismo (Sescoop/SC), em
observância aos princípios do

cooperativismo e Programa de
Autogestão, promove aferições
no funcionamento de coopera
tivas registradas. Essa ativida
de consiste em verificações do
funcionamento, aspectos soci
ais, cumprimentei de normas,

lei, objetivos e Estatuto Social.
Os critérios avaliados para

o cancelamento foram basea
dos em normas legais e

estatutárias e nas informações
colhidas através de auditorias
implementadas através do

Sescoop/SC. As cooperativas
que tiveram registro cancelado
são de todo o Estado de SC e

dos ramos Agropecuário e de
Trabalho.

As cooperativas cujos re

gistros foram cancelados en

contravam-se em situação irre
gular e haviam esgotadas as

possibilidades de se inserirem

adequadamente no Sistema

Cooperativista com o correto

cumprimento das normas le

gais, filosofia e doutrina'

cooperativista.
Essa medida - enfatiza

Pungan - preservar o bom
nome do cooperativismo, res
guardando e defendendo as co

operativas sérias de iniciativas
espúrias, inconseqüentes e ile

gais, que prejudiquem o siste-

ma.

As cooperativas deixam de
ter as características espe
cificadas ,na Lei do Coope
rativismo (5764/71) e terão tra
tamento similar às demais em

presas mercantis, ou seja, per
dem eventuais benefícios espe
cíficos do cooperativismo. Os
órgãos legais como, Receita Fe
deral, Secretaria da Fazenda do
Estado, INSS, Delegacia do
Trabalho, bancos oficiais estão
informados da ocorrência, ca-

'

bendo-lhes fazer cumprir, onde
for o caso, a legislação própria.

O superintendente daOcesc,
expôs que o Programa de

Autogestão do Sistema Coope
rativista é permanente e, tão

logo se detectem outras inicia
tivas irregulares, outras coope
rativas poderão ter o mesmo

tratamento

Canceladas
As Cooperativas cujos re-

gistros foram cancelados são:

Cooperativa de Alimentos e

Agropecuário Teria Viva
(Abelardo Luz), Cooperativa
dos Taxistas da Rodoviária de

Florianópolis (Florianópolis),
Cooperativa dos Professores de
SC (Florianópolis), Cooperati
va de Infraestrutura Empresari
al (Palhoça), Cooperativa de
Trabalho e Serviço no Comér
cio (São José), Cooperativa
Agropecuária Bonjesuense
(Xanxerê), Cooperativa de Tra
balho e Serviço deManutenção
(Biguaçu), Cooperativa dos Rev.
do Com. Varo de Com. Min. de
SC (Florianópolis), Cooperati
va de Aquicultores (G. Celso
Ramos), Cooperativa dos Pro
dutores de LinhaUnião (Pinhei
ro Preto), Cooperativa dos
Trans. Aut. Do Extremo Oeste
Catarinense (São Miguel do
Oeste) e Cooperativa dos

Odontólogos da Foz do Rio

Itajaí (Balneário Camboriu).

Faesc e Senar assinam convênios com sindicatos rurais

A Federação daAgricultu
ra do Estado de Santa Catarina

(FAESC) e o Serviço Nacional
de Aprendizagem Rural

(SENAR) assinaram convênios
com sindicatos rurais do Norte
catarinense no valor de R$ 100
mil reais para formação de
3.500 trabalhadores.

O ato foi realizado final da
semana em Campo Alegre, na
sede do Sindicato Rural daque
lemunicípios, envolvendo doze

instituições sindicais. Os recur
sos sustentarão 130 cursos e trei
namentos neste ano.

Ao coordenarem o ato, o

presidente da FAESC José
Zeferino Pedrozo e o superinten
dente do SENARJoãoGava des
tacaram o'papel da formação
profissional rural na elevação das
condições de vida e trabalho no

.

campo.
Nomesmo encontro, o pro

grama integrado de recuperação

Investimentos

Defínídos recursos doSalário-educação

Canoinhas terá Centro deMúltiploUso

Foi iniciada na rua Três deMaio a construção do Centro de
Múltiplo Uso de Canoinhas, num investimento que exige R$
101 mil. A obra de 717m2 está localizada ao lado da Prefeitura

e da Câmara deVereadores.Além de sediai' a Secretaria daAção
Social, o prédio terá auditório, biblioteca, depósito para ame
renda escolar e outras dependências.

ambiental Microbacias foi
detalhadamente exposto pelos
técnicos da Secretaria daAgricul
tura eDesenvolvimentoRural. O

programa será implantado nos

próximos seis anos e absorverá
cerca de US$ 6 milhões,
gerenciado por comitês regionais
e comitê coordenador central. Os
Sindicatos Rurais beneficiados:

Campo Alegre, Canoinhas,
Irineópolis, Itaiópolis, Joinville,
Mafra,MajorVieira,Monte Cas-

telo, Papanduva, Rio Negrinho,
São bento do Sul e TrêsBarras.

A próxima reunião regional
será realizada neste sábado, dia
8, em Ituporanga, das 8 às 12 ho
ras, no ParqueEstadual daCebo
la, quando serão assinados novos
convênios entre os Sindicatos e o

ServiçoNacional deAprendiza
gemRural para continuidade das

ações de formação profissional
dos produtores e trabalhadores
rurais.

Chelmil Comércio e

Confecções LTDA

TEM TUDO PRA GENTEQUEDANÇA,
ESTUDA, PRATICA ESPORTESETEM

BOM GOSTOAO SE VESTIR:

AGASALHOS, SAPATILHAS, COLANT,
TOPS, BERMUDAS, CORSSARIOS, E
AGORAMATERIALESCOLAR.

R: Paul Harris, 538
em frente ao Schadeck Pneus.

Fone: (47) 622- 3991

\ '

Bela Vista do Toldo
Marisa Liller

Parabéns!'
#Maria Rosilene Lessak 01/03
# Daniela Cristina da Silva 01/03
# Lucimara Pepes 02/03

.

#Adilson Poloniski 04/03
# Samuel Damaso da Silveira 06/03 '

SimoneSidorak 10/02
Ter você como amiga é maravilhoso, é muito bom saber

que tenho uma amiga verdadeir�, a qual posso contar

sempre.Feliz aniversário são os desejos de quem te adoramui
to. Lílian.

SimoneAparecidaLessak 07/03

Simone lembra desta data?
Sua formatura de 8° série! Como os anos passam, mas há

um gestomaravilhoso que nunca vai passar, e que a cada ano só
se complementa, nossa amizade. Feliz aniversário, muitos e

muitos anos de vida, são meus sinceros desejos.Mari. '

Abraços, abraços!
Aos acadêmicos de União daVitória, que a cada dia unem

forças para continuar a difícil tarefa de estudar.

Rapidinhas !
#Não somos cavalos para dormir em pé! (Acadêmicos)
# E "raram"muito grande. ( Lílian, Cleyton,Paulo etc.
#Edson, muito cavalheiro.

Neste ano, Canoinhas vai dispor de R$ 476mil em investi

mentos do Salário-educação. O valor vai ser gasto na constru

ção de escolas, aquisição de veículos, transporte escolar e na
compra de camisetas escolares para os 6.300 estudantes do en

sino fundamental da redemunicipal de ensino.A informação é

da secretária de Educação, Juceres Roeder. Ela também explica
que os recursos disponíveis do Salário-educação são calcula

dos pelo número de estudantes da redemunicipal de ensino. No
ano passado Canoinhas dispôs de cerca de R$ 380mil. Por sua
vez, o prefeitoOrlando Krautler (PFL) anunciou que boa parte
do dinheiro deste ano vai servir para a construção de uma uni

dade escolar no bairro BoaVista, nas proximidades da subestação
daCelesc.

Parabéns e muitas felicidades àDENILSONELIAS (09/
02-1 ano)�AN�.CAl�.oLINA (18/03 -6 anos) pela passagem
de s�us amver�anos, e o que lhes desejam seus pais Carla e

Dernlson Correa da Maia.

Dia Internacional daMulher

A Câmara deDirigentes Logistas de Canoínhas
quer neste dia, homenagear e agradecer à você

mulher empresária, logista, comerciária, cedelista,
esposa ou namorada; à você simplesmentemulher.

Parabéns pelo seu dia e obrigado por você existir

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense
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ESTADO
Auto Escola Santa Cruz 622-2555

combate a dengue em Santa Catarina
Rodrigo

Meloi
I

o objetivo de comba-

C::alução. da den�ue=:
era

t rritóno catannense, e

� d�t�ridades estaduais. e feuea estiveram em Canoinhas

er�� a semana para apres�n
aultllllstratégia emergencial
arae d

'

abar com a oença.

arat�eunião que foi realizada
CâIllara de Vereadores,

con
a

rn as presenças do secre
�uCOestadual de saúde, João

l�Cândido; do coorde�adorose
'de pública, Dr. Guilhere sF�as Cunha; prefeito de

e
'nhas Orlando Krautler;

anOI '

al E
.

'U 1 li
.

tado feder m vo to nu;
epu

tado estadual Antonio
epuar coordenadora da 16"
gUl ,

id C
'

'onal de sau e, armen
e�l d

.

o

ratz e de to as as equipes
ngu'de dosmunicípios da reeSa
._ além dos alunos e profes-lao, d C

.

hsdeescolas e anom as.
ore
A palestra inj�ial foiminis-

adapelo secret��est.�d�al de
U'de João Jose Cândido, quea , .

staCOu que um mosquito
:desegipty fêmea pode conta
inar aproxin:tadamente 300

eSSoas num raio de quatrocen
s metros.Além disso, o secre
'rio alertou que cada fêm�a
ontaminada pode produz�r
emmil ovos e eles podem fi

ar escondidos um período de

té400dias. "A população tem
ueestar do nosso lado e aca

ar com os locais que podem
"garágJ.la parada", fala Cân-
'do,

'

No ano passado, em todo o

undo foram registrados 80
'!hões de casos de dengue. O
rasiIcontribuiu nessemontan
com aproximadamente 400
'I casos, Em Santa Catarina
oram confirmados até o mo

ento 85 casos, sendo que 75
oram provenientes de outros

tados como Rio de Janeiro,
ãoPauIo eMinas Gerais. João
ândido salientou que a secre

'a de saúde vai intensificar o

� A partir de 1 ° de março, a
ecretaria de Estado da Saúde
tará integrada a um sistema
omputadorizado de pesquisa
breo vírus influenza, que pro
oca a gripe. Com isso, Santa
atarina fará parte de urna rede
aClOnaI- composta por 11 es
dos· que permitirá a investi
açã� do perfil epidemiológico
as Vlloses, estudando a época
� ,que proliferam e a faixa
táriamais propícia a desenvol
erdoenças respiratórias. ,

,

A Identificação do tipo de
lrus que circula atualmente
loBrasilpossibilitará o desen
olvlmento da vacina contra a

npe que será distribuída no
róxUno ano. "Um dos elemen-

o secretário da saúde esteve em Canoinhas para alertar funcionários municipais da Saúde sobre os perigos da dengue'

trabalho de campo, vigiar o

mosquito e colocar armadilhas

para descobrir os lugares onde
possam existir um número mai
or de incidência do mosquito.
"A região litorânea e as rodovi
as de acesso ao estado como as

tos de composição da vacina é o
próprio vírus que provoca a do

ença, sendo importante desco
brir qual é o seu agente causa

dor para poder desenvolver a

vacina com substâncias efica
zes", conta o diretor do Lacen
(Laboratório Central de Saúde
Pública), Jorge Abrahão.

A pesquisa catarinense en
volverá a coleta de material e
sua análise em laboratório para
identificar o tipo de vírus que
está circulando pela região sul.
A coleta do material será feita
no Hospital Infantil Joana de
Gusmão! e no Centro de Saúde
II; ambos em Florianópolis,
onde os profissionais de saúde
recolherão amostras de pacien-

BR 101,470 e 116 são as nos

sas maiorespreocupações. Por
isso, nós vamos continuar com
as barreiras para evitar a entra-

'

da da dengue através de ônibus
e caminhões", explica.

O secretário afirma que a

tes com problemas respiratóri
os. Depois, omaterial será envi
ado semanalmente para o Lacen,
que isolará o vírus para poder
identificar qual éo seu tipo.

"O laboratório conta com

uma infra-estrutura adequada
para fazer as análises. Por isso, o
estado foi convidado apartici
par do sistema nacional", afir
ma Wyller Mello, médico

virologista do Instituto Evandro
, Chagas, do Pará, que veio até

Florianópolis fazer os últimos
acertos para a inclusão de Santa

, Catarina na pesquisa.
A rede nacional de pesqui

sa do vírus influenza faz parte
de um projeto doMinistério da
Saúde que tem como meta a re-

SaÚde liberarecursos para três hospitais catarinenses

Estado participa de pesquisa nacional
I

OMinistério da Saúde li-
er

'

ou, semana passada recur-
os na ordem de R$ 78 mil

�ra dois hospitais
annenses '

a pedido do de-
utad p

,

o aulo Gouvêa. Os re
Urso '

s Integram a emenda da

��c�da do PFL de Santa

ai
anna a� Orçamento Fede

, que fOI aprovada no ano
aSsado p .

, ara o Hospital Ca-

ridade Coração de Jesus, de
São Joaquim, foi liberado R$
32.500,00 referente ao convê
nio n° 252 1101. Para a Socie
dade Beneficente Hospital
Beatriz Ramos, de Indaial, foi
liberado R$ 45.500, referente
ao convênio n" 2308/01.

Na semana passada, oMi
nistério da Saúde já havia li
berado R$ 39 mil para o Hos-

_

'pital Santa Cruz de
Canoinhas, em Canoinhas,
para a compra de medicamen
tos e materiais. A diretora-ge
ral do Hospital de Canoinhas,
Salete Benetti, diz que o hos

pital está sendo reestruturado
e, mais do que nunca, depende
de incentivos para continuar

prestando um atendimento de

qualidade para a população.

Captação de recursos para tratamento de drogas
t�e� Inst�tuto de .Psiquiatria de Santa�at�ina p�on:oveu neste sábado, 02 de março, o I Ciclo de

eS�dtos BImestrais daABEAD, Associação Brasileira de Estudos do Aleool e Outras Drogas, no
AC

o, O :vento acontecerá no auditório daAssociação Catarinense deMedicina, em Florianópolis.
coor�Ptaçao de Recursos Financeiros será o tema abordado no seminário. Luca Santoro Gomes,
pnv Jnador de projetos da ABEAD e especialista na obtenção de recursos, tanto público como

� o, será o palestrante deste primeiro seminário.

sellla
ste ano aABEAD realizará seis eventos por semestre. Já está sendo programado pará a segunda

lrao �a de abril, em Florianópolis"um Seminário sobre os Avanços noDiagnóstico e Tratamento do

no,�é°r,no de_Dé!icit deAtenção � Hip�r�ti�idade (TOAR), tendo como palestranteMarcos Roma
liVre dICO psiquiatra. O valor damscnçao e de R$ 40,00 e R$ 20,00 para os estudantes, com passe
info par�os seis seminários do I Ciclo de Eventos Bimestrais da ABEAD em se. Para maioresrnnaçoes: Fone: (48]"278-0101 (Centro de Estudos do Instituto de Psiquiatria de Santa Catarina).

área de saúde deve investir esse
ano cerca de R$ 1,2milhões na
prevenção da dengue. Todas as

escolas estaduais emunicipais
de Santa Catarina vão receber
o Kit dengue, que é composto
por uma fita de vídeo, cd room

e revistas para a distribuição
para os alunos. "Nós temos que
controlar a doença e quebrar o
elo que existe entre o doente e

o mosquito. Por isso, a respon
sabilidade não é só' dos

_ governantes municipais, esta-

duais e federais em erradicar a
doença. Não podemos deixar

que a dengue vire uma epide
mia e a população terá um pa-

, pel fundamental para que isso
não aconteça", diz João Cândi
do.

dução dos gastos com

internação de idosos com infec
ções respiratórias.Além de San
ta Catarina, estão conectados ao
sistema os estados do Amazo
nas, Pará, Alagoas, Bahia, Es
pírito Santo, Rio de Janeiro,
São Paulo, Paraná, Distrito Fe
deral e Minas Gerais. "Nosso

, Estado está sendo inserido no

contexto internacional, lidera
do pela Organização
Panamericana de Saúde e Or

ganização Mundial de Saúde,
como referência em pesquisas
e desenvolvimento de novas

tecnologias na área da saúde",
, comemora o Secretário de Es
tado da Saúde, João José Cân-
dido da Silva.

'

Prefeitura entra na luta
contra a dengue

BELAVISTA - A prefeitura de BelaVista do Toldo, atra
vés da secretaria de 'Saúde e Bem Estar Social e da Família
monitora ações contra à dengue. As ações consistem na pre
venção, com.esclarecimentos sobre a doença, proliferação do
mosquitoAedesAegypt, transmissor da doença. ,

..-

Segundo a secretária de Saúde, Carla Ludka, antes de qual
quer açãomais efetiva, os agentes comunitários de saúde estão
fazendo pesquisa sobre as condições das residências de Bela
Vista.

Na pesquisá, que já está sendo respondida pela comuni
dade, há questões como se o domicílio tem caixa d'água sem
tampa, plantas ornamentais, plantas aquáticas, pneus, garra
fas, lixo acumulado, bebedouro para animais, etc ...

Os moradores recebem instruções sobre como agir em
cada caso, prevenindo a de,ngue., .

,

A LBV (Legião da BoaVontade) em parceria com a SecretariaMunicipal de
Desenvolvimento Social e da Famíliarealizou no dia 28 de fevereiro, a
entrega de 40 Kits escolares para crianças carentes da Escola Rodolfo

Zipperer - que faz parte da rede estadual de ensino em Canoinhas. A

campanha da LBV atenderá somente na região Sul do Brasil,
'aproximadamente 3.900 crianças.

Foto de Derli Francisco
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ComitêpromoveSeminário
o Comitê de

Gerenciamento da Bacia

Hidrográfica do Rio Timbó,
promoverá dias 12 a 14 de
abril, um seminário sobre o

Desenvolvimento Sustentado
na Bacia do Rio Timbó, e o 20
Torneio de Pesa do Lambari.
O evento, que será realizado no

Distrito de Santa Cruz do
Timbó, município de Porto
União, terá, paralelamente,
uma feira de amostra de pro
dutos regionais. Contará com
a participação do deputadoEni
Voltolini, convidado para pro
ferir palestra sobre a Proteção
dos Recursos Hídricos; de téc
nicos do projeto GTZ alemã
(Gesellschaft fur Tecnische
Zuzammenarbeit), - que apre
sentará um trabalho sobre Re-

,

I
•

"

,
,
,

"

,
I
I
I

I

I

o Sindicato dos Produtores
Rurais de Irineópolis, se destaca
como um dos mais atuantes dos
Planalto Norte, promovendo
cursos de qualificação técnicaaos
seus associados do município e

também aos produtores rurais do
município de Porto União. Em

'parceria com o Senar/SC (Servi
ço deAprendizagemRural), essa
entidade oferece mais de 100
cursos em diversas áreas, cómo

composição deMatas Ciliares;
do ex -depu tado Etelvino
Furlanetto, que abordará o

tema, Transgênicos no Brasil
(atualmente a proibição dos

transgênicos só vigora em SC).
Engenheiros e técnicos da

Embrapa falará sobre a impor
tância do replantio de essênci
as nativas frutíferas. O geren
te de-recursos hídricos da Se
cretaria de Estado do Desen
volvimento Urbano e Meio

, Ambiente (SDM), Rui Batista
Antunes, apresentará os resul
tados positivos alcançados pe
los comitês de bacias em vári
as regiões do Estado. Serão
proferidas palestras de profis
sionais e professores de Turis
mo na região do Planalto Nor
te, e, no encerramento do se-

Cursos deQualidade
panificação, plantas medicinais,
fruticultura, administração rural,
processamento de peixes, manu
tenção de tratores, construções
rurais, entre outros. De acordo
com a secretária executiva do
sindicato, Eleni Basggenstoss, a
,pesquisa deAvaliação de Impac
to da formação Profissional Ru
ral, sobre o aproveitamento dos
conhecimentos obtidos nos cur
sos, revela aumento de produti-

Deputado Eni Voltolini

minário, dia 13, haverá um

amplo debate sobre a regula
mentação da Pesca Amadora
em água doce.

/

vidade e de renda em vários se

tores. Por exemplo, o curso de
processamento de peixes, minis
trado na semana passada, pro
porcionará, sem dúvida, uma
sensível melhoria na renda fa
miliar, principalmente dos

psicultores, pois a

comercialização damatériapri
ma transformada em pratos es-

, peciais, vai agregar valor àpro
dução dos criadores;

..
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:: Moqueca, pirão, empadão, bolinhos, filé de caIpa, suflê, salada de peixe,
:: fishburger, mouse de peixe, filé de peixe ao termidor, sashimi, maionese de

:: peixe, peixe defumado com queijo e polenta, são alguns dos mais de lO pratos
:: que as agricultoras aprenderam a fazer com a técnica doSenar, Veloní Rost
.'

,

�: Oliveira.'
I,
••
ii,
"'
li.
iii.
II •

••
!I'
:: Os novo Conselho Tutelar
:: de Irineópolis, tomou posse dia
:: IOde março, em solenidade no
:: salão de festas da IgrejaMatriz
:: Senhor Bom Jesus;O ato, con

:: tou com a presença do novo

:: presidente do Conselho de Di
:: reitos da Criança e do Adoles

=: cente, Roque Luiz Tretto - com

.: mandato de dois anos; vice

:: presidente, 10 Sgto. Gilmar
••
I'
ii,

::

. ConselhoTutelar
João Bembem; assistente soci
al do município, Vianei Godoi
dos Santos; prefeitaCirce Sfair,
presidente da Câmara de Vere
adores, Lilian Eliane
Batschauer; escrivão da Polí
ciaCivil, Nelson Quadros (con
selheiro dos direitos da criança
e do adolescente), que condu
ziu o cerimonial, familiares dos
conselheiros e convidados espe-

ciais. "Com os votos dos líde
res de todos os segmentos da
sociedade organizáda domuni
cípio, acredito que escolhemos
excelentes conselheiros", afir
ma Roque Tretto, que defende
ações preventivas e não repres
sivas por parte das autoridades

que trabalham na educação e na

defesa "dos nossos adolescen-
tes" .

/

••
•

:' Os conselheiros à partir da esquerda: José ValmorNicoluzzi, CecíliaPavarin", '

:: (reeleita) Ení Terezinha Schuster (reeleita), DanielAppel, e Silvana Kuiawa .

. '
'

I'
..

Homenagem
O pefelista João Pires

de Chaves, foi homenagea
'do em recente reunião do

partido, em Irineópolis, pelo
ex-deputado federal José
Carlos Vieira, atual presi
dente da Casan. Vieira des
tacou a liderança de João

Chaves, um dosmais atuan
tes lideres do PFL, respon
sável pelas trezentas assina
turas conseguidas em 1986

para que o partido p�des.se
ser criado em Irineopohs.
João Pires de Chaves, é na
tural domunicípio deMafra

e veio para "Valões" em
1961, participando inclua.
ve no processo de fundação
do município, em 22 de ju
lho de 1962. E casa Dom
Teófila de Chaves há 48
anos, tem quatro filhos, 12
netos e uma bisneta.

, João Pires de Chaves (centro), emoldurado por Evilásio Vieira, Darci '

de Matos João Carlos Vieira e Odir Nunes.
, -

Velocross volta à cena ti.

Dia 21 de julho, véspera dos 40 anos de fundação de Irineópolis, é a d�tamarcada para.uma gran

prova deVelocross na pista do Motoclube Pé de Barro, na fazendaLezan, �s margens do Rio Ig�açu,
sucesso da provapromocional realizada em fevereiro, estimulou os organizadores do evento a Inves�
numa super produção. �

Campeão da categoria Força Livre
Especial, Rene Emerson
Zawadniak (D), deMafra, recebe
o troféu do patrocinador Roque
Luiz Tretto Júnior .

VilsonWolf (D), de União da
Vitória-PR., recebe de "Júnior", a

medalha de 40 colocado na
categoria Força Livre Especial.

I

No grito '

Minha opinião! - Com certeza, compartilhadapormuita gente. Creio que sim, porque
a "fissura" em que convivem as pessoas nestes tempos agitados, pede, em algummomento,
um pouco de sossego em casa, conversa em tom médio para suave, música agradável em
volume suportável, som da TV maneiro, entre outros ítens que ajudem a amenizar °
"stresse" acumulado por vários fatores da atividade humana. '

- O preâmbulo se justifica pelo tema que será abordado. Já observaram, que quando
ligamos a TV, invariavelmente é no momento em que um comercial está no ar? - Co!1l
aquele volume, (parece) incontrolável na origem. E a gritaria do locutor. Um alucinado q��
dispara centenas de palavras em alguns segundos, em altos brados, como se todo mundo Ja·
estivesse surdo, ou perdido a capacidade de entendimento sobre o conteúdo daquelamal,e
porcamente elaborada propaganda.ATV está copiando os malucos das FM's, ou as FM S

,pretendem passar imagens via áudio, na base do grito? - Ora, tenho absoluta certeza de que,
se, os comerciais fossem interpretados por um locutor com voz firme, de boa dicç�o
(consultar dicionário), pausadamente; com texto enxuto, objetivo e redigido com maIS
criatividade e inteligência, - eles seriam, sem dúvida, mais atrativos, dariam o recado com
mais eficiência, e, consequentemente venderiammais. Há que se repensar a forma de pr�
duzir ?ons text�s e valorizá-los com uma interpretação de gente grande, com profissionaIS
cap�cItados. Nao é apenas uma observação. E criticamesmo, bem intencionada, é claro,

-

servindo como alerta aos proprietários, diretores de marketing, diretores artísticos, que
devem estar atentos para os efeitos positivos e negativos da propaganda. Pode espantar a
freguesia, ao.i�vés de.a���-la. Quanto as Fívl's, a crítica não é para-todas. Ainda há pro�ra-,
mas, comerciais e noticiáríos audíveis, felizmente. Para as TV's no caso de Santa CatarIna,
a única que temos acesso é aRBS, via Joinville. Deixei de assistir há um longo tempo: Não
faz falta. Só para exemplicar: as apresentadoras, principalmente, com sotaque horrível,
pareeem estar sempre cansadas, vozes esganiçadas, falta de conhecimento do assunto que
abordam, erros absurdos sobre a geografia de Santa Catarina, muito espaço para assuntoS
medíocres! etc ... etc... e por aí vai a contracultura brasileira, via mídia. Ressalvas paI·�
alguns repórteres e apresentadores de Florianópolis, incluindo Cacau Menezes, qu�vo�UJ
razoavehnente nos últimos 25 anos de profissão. Comentários, contestações, apoios;:;ndJg
nações, etc ... , redação, Rua 3 demaio, 364 - Centro.
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Notas do Contestado
João Francisco

Bocaalugada
Gente travestida de jornalista que aluga serviços ao financista de plantão, inventa e divulga

entiras como se fossem fatos. A primeiramentira: Dizer queVoltolini sairá a deputado estadual
�ixando de buscar a reeleição para a Câmara Federal, Voltolini está em situação privilegiada. E o

'nico candidato que o PPB lançará formalmente na região Norte. O deputado quemais tem feito
u

orCanoinhas e região logicamente terá que trabalharmuito, mas já aprece nas pesquisas como um
�os deputados federais que mais terão votos nestas eleições. Para saber a verdade basta que o

"Lavageiro" peça para ver as pesquisas emmãos de seu patrão, candidato pemedebistaOtair Becker.
por falar nisso será que o ex-senador Otair Becker sabe que todos os candidatos que o Lavageiro
apóia não se elegem? .

Mentira2
Os boatos dando conta que o prefeito Orlando Krautler vai renunciar aomandato para disputar

um cargo no legislativo é a mais inconsequente das mentiras até porque tem pernas curtas. O

prefeito terá de se desincompatibilizar até o dia seis. Se não o fizer, obviamente, é porque p'erma
necerá no cargo. Na verdade Orlando pretende cumprir seumandato até o fim e, nestes quase três

anos que lhe restam,�ealizarmais que Canoinha� jamais viu. Para colocar o pé no acelerador é que
está f�endo com CUidado a reforma do secretariado.

Sucessão
Com a posse do vereadorValdir (Didi) Ecker(PFL) no comando da secretaria municipal de

obras inicia-se o desenho do projeto de sucessãomunicipal de Canoinhas. Didi vai perdermensal
mente ao redor de R$ 500 em salários, mas não considera isso prejuízo e sim um investimento. Tem

a oportunidade de pavimentar sua candidatura à sucessão de Orlando e ao mesmo tempo trabalhar
diretamerite pelos interesses d comunidade. Quem, aliás, vem reclamandomuito contra o estado de

ruas e estradas.

Posse
Antônio EduardoWeinfurter, Zuco, o primeiro suplente do PFL assume na Câmara de Verea- /

dores a vaga deixada por Didi. Para fazer isso Zuco deixou a Secretaria da Administração do

município.

Convite I·
o vereador pefelista João Batista Leite foi convidado para assumir a Secretaria daAdministra- .

ção domunicípio. Se aceitar quem assume a vaga na Câmara é a suplente Sílvia do Prado Krull.
Com isso a bancada feminina passa a ter peso específico considerável. Sílvia vai se juntar àNorma
Pereira (PSDB) eAnita Pereira (PMDB). Legislativo ganha em qualidade e a terceira idade tem
uma representante aguerrida. /.

Candidato
o prefeito de São Bento do Sul, Sílvio Dreveck, que cumpre seu segundomandato está tentan

do a concorrer a uma vaga naAssembléia Legislativa pelo PPB. Dreveck avalia que o bom desem

penho de sua administração o credencia diante do eleitor de toda a região do Planalto Norte ..

Chapade consenso
A invasão dos escritórios da empresa de propriedade da governadora�aranhense Roseana

Sarney podeprovocar uma reviravolta no processo sucessório do preside�� FHC. Na quarta-feira
emBrasília o assunto quemovimentou todos os corredores é a possibilid,de do retomo do depu
tado Aécio Neves à corrida presidencial. Os articuladores da base governista fazem a seguinte
leitura: Roseana tem um imenso telhado de vidro por suas ligações pouco' ortodoxas com empresas
especializadas em obter recursos da extinta Sudam. A Sudamjá derrubou Jader Barbalho e ainda
vai arrastarmuitos figurões. E um deles pode ser a governadora. Outro calcanhar de Aquiles de
Roseana é omarido JorgeMurad. Ele tem alguns rabos ainda da época que Sarney era o presidente.
Os estrategistas palacianos suspeitam que o PT esteja tão calado neste período porque deseja
ardentemente que Roseana seja a. candidata. Quando sua candidatura tiver se tomado irreversível
eles abrem a caixa demalvadezas e torpedeiam impiedosamente a candidatura. Diante disso pen
sam em fazer José Serra desistir dás pretensões de disputar a presidência. O mesmo aconteceria
com o PMDB e o PPB. Assim os partidos grandes da base aliada(PMDB, PPB, PSDB e PFL) iriam
juntos para a disputa. Quem viver verá.

Visita longa
o governador cumpre amanhã em Canoinhas extensa programação. Vai desde a inauguração

de prédios até aMagna da UnC que ele dará à noite. O projeto Heróis do Contestado, assunto que
fala alto ao coração deAmin, será o ponto alto da visita.

·OempregodeFHC
O jornal aNotícia recebeu homenagem na Câmara dos Deputados pela passagem dos seus 90

anos.Em seu discurso o deputadoVoltolini lembrou que no final da década de 5QHelmuth Freitag,
.

Baltazar Buschle ( dono da Buschle & Lepper) eWittich Freitag ( então dono daCônsul) compra
rm,n o jornal para realizar o projeto político de eleger os três como prefeito de Joinville. O primeiro

'I fOI Baltazar que tinha a missão de sanear as contas do município. Em seguida foi Fallgater que
�veria fazer o planejamento da cidade. Ele contratou uma empresa para elaborar o primeiro plano
diretorpara ummunicípio catarinense. Quem fez o planejamento sociológico foi o então professor
Fernando Henrique Cardoso. O presidente doBrasiljá foi empregado da prefeitura de Joinville.

Alerta
O 12° Pelotão daPolíciaAmbiental de Canoinhas está divulgado informações sobre pesca que

�eve servir de alerta para quem, sem preocupações, gosta de ocupa os barrancos de rios para
Ololhar aminhoca". Os PMs avisam que todo mundo deve obter uma carteira de pescador "medi
�te o pagamento de uma taxa anual" Parece que se acabou o tempo em que pescar nasmargens dos
nos e ribeirões era uma terapia ao alcance de todos. Bastava uma vara de bambu, um anzol, um
pedaço de chumbo, ummetro de linha e um lindo dia de preguiça.

EmBrasília .

.

O vereador do PPB de Canoinhas e professor OsmarOliskovisk e a coordenadora da 18" CRE,

:os�li de Fátima Ruthes estiveram esta semana na Capital Federal participando do 7° Congresso
���lleiro deMunicípios que se realizou naExpô Brasília. Eles participaram do projetoMelhores
abcas de Santa Catarina. Na área de educação o Estado está participando com o projeto ambiental

. �esenvolvido em Canoinhas pela,secretaria de educação com apoio e participação da Rigesa e

Olllpanhia Canoinhas de Papel. E o Planalto Norte fazendo bonito.

Gol dosmocinhos
. l!ma quadrilha com 15 bandidos planejava uma ação criminosa na região de Sorocaba, no
lntenor paulista. Os serviços de inteligência da polícia interceptaram ligações telefônicas e fica

�am s�bendo de detalhes do planejamento. A políciamontou lima tocaia e abateu 12 dos 15 bandi-
Os. E cruel festejar a morte de um ser humano, mas a verdade é que o crime e os criminosos só

enten�em a lei do J:Iillis forte. Com certeza, depois dessa goleada dapolícia, temmuito aprendiz de
il1arglllal pensando em mudar de ramo.

.

Contatos com a coluna pelo e-mail: joao_francisco@bol.com.br

Auto Escola Santa Cruz 622-2555Para anú '
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622-7400

À pedido
DIREITO DE RESPOSTA DO PARTIDO DOS TRABALHADORES - PT

CANOINHAS

"O Homem, quando provido da Ética, é o melhor dos animais; mas, separado dela, é o pior de todos."
Aristóteles

Em resposta aos irresponsáveis comentários feitos na Coluna Fatos e Destaques , datados de O I de Março de 2002,
assinados pelo pseudo-jornalista Maurício Nascimento, indivíduo totalmente desqualificado, sem a mínima conduta
ética jornalística , provando mais uma vez sua inutilidade à comunidade na divulgação tendenciosa de fatos, e

envergonhando os profissionais da área jornalística, o Partido dos Trabalhadores se vê na obrigação de demonstrar o

total desprezo pôr este tipo de material difamador e calunioso.
Novamente procurando "criar" tatos noticiosos, atacando mais uma vez ° Partido dos Trabalhadores e pessoalmente a.

alguns de seus colaboradores, inclusive com ultrajantes agressões pessoais, este colunista (ex-presidiário e com dezenas

de processos tramitando na justiça) confirma não possuir conhecimento da legítima situaçãí\\dos movimentos populares
de nossa região. Não tendo argumentos que possam denegrir a imagem do Partido dos Trabalhadores, que "hoje" está
composto somente pôr pessoas idôneas, com uma organização e participação exemplar, utiliza-se de subterfúgios ,

dando versões contrárias a verdade dos fatos.
Quanto ao companheiro Deputado Federal Carlito Mers (citado nas maiores revistas nacionais como um dos

parlamentares mais atuantes na Câmara Federal) , o mesmo jamais fez campanha eleitoral em Canoinhas para a cadeira

que ocupa, recebendo espontaneamente pouco mais de 50 votos na última eleição, tendo sim colaborado na campanha
do companheiro Valdir Ferreira, que atingiu cerca de 10 mil votos,
O também citado companheiro Sérgio Moreira , que desde a fundação do PT em Canoinhas em 1987 trabalhou com

dignidade pela causa dos trabalhadores nesta cidade, ao contrário do que foi mencionado pela Coluna, nâ6 recebe
arixílio financeiro de qualquer espécie do PT, tendo endereço fixo próprio e trabalhandowm Qillteirll assinada em

�estacada empresa de nossa cidade.
Lamentamos publicamente que estas menções feitas ao PT se façam com fins óbvios de natureza eleitoral, maculando
um processo democrático em andamento, nos atacando pôr estarmos afastados dos conluios que estão sendo

orquestrados para manipulação da opinião da população canoinhense,
.

Lamentamos consoante que alguns pré-candidatos "pires na mão" estejam conspirando junto a atitudes desta natureza,
estando desde já fadados a um estrondoso fracasso eleitoral, como no passado recente este colunista que recebeu uma

quantidade ridícula de votos.

Esperamos que este tipo de situação não mais se repita e estamos sempre à disposição da comunidade para a discussào
de assuntos que sejam pautados pelo interessemaior d� conjunto da população de nossa cidade.

LAURO LUIZ FRIEDRICH
PRESIDENTE DO PARTIDO DOS TRABALHADORES
CANOINHAS .... SC

NlLSON JOSEDE SOUSA
COORDENADOR REGIONAL PT PLANALTO NORTE CATARINENSE

Mulher Menina

Mulher Filha

Mulher Moça
Mulher Irmã

Mulher Professora
Mulher Esposa
Mulher Mãe

Mulher Companheira
• •• Mulheres Todas

Com Tantos
Deveres e Tão

Violados Direitos.
UmDia Seremos
Todos Felizes!

Prefeitura doMunicípio de Canoinhas
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Vigia de··empresa
mata trabalhador

A violência marcou o iní
cio dessa semana em Canoinhas.
Na segunda - feira dia4 demar
ço, Estefano lendras, 53, apro
ximadamente às 05:50 horas
chegou como fazia todos os dias
para trabalhar na empresa
ProcopiakEmbalagens, que fica
no centro da cidade. Qpando se

dirigia para bater o cartão pon
to, lendras encontrou o vigia
Antonio Sergio Padilha, 47, o
qual recusava deixar que o tra
balhador fizesse o registro de
suá entrada na empresa.

Segundo o delegado de po-

lícia, JaimeMartins, os dois dis
cutiram muito e Padilha por
motivos fúteis, acertou um tiro
no tórax davitimaque tevemor
te instantânea. O vigia fugiu do
local do crime, mas logo em se

guida foi encontrado pela polí
cia e encaminhado até a Dele
gacia. Foi encontrado com

Padilha a arma do crime - um

revólver calibre 38 - que per
tencia ao acusado e não contin
ha registro. De acordo com

Martins, Padilha vai responder
processo por homicídio quali
ficado e pode pegar de 12 a 30

anos de prisão. Além disso, ele
irá responder, também processo
por porte ilegal de arma, o que
podeacarretarnumapena de seis

.

meses a dois anos de detenção.
Nomesmo dia, na localida

de de Boa Vista, perto de Paula
Pereira, Osmar Padilha dos San
tos,26, foi encontradomorto no
meio de uma plantação de mi
lho. No local, encontrava - se

também o cão da vitima que foi
enforcado. Após investigações,
o delegado descobriu queAnto
nio Weinhardt da Silveira So
brinho tinha sido o autor do cri-

Canoinhas, 08 de março de 2002

ROdrigo "
"leio

me. Martins afirma que Sobri-
.

nho no dia 03 de março, junta- .

mente com Cleiton Cesar, 22 e

AdernarMorch, 19. Osmesmos
haviam sido agredidos por
Padilha com golpes de faca após
um jogo de futebol naquela lo
calidade. "O acusado falou que
estava indo embora de trator e a
vitima passou por ele à cavalo.
Omesmo caiu e ele disse que não

consegui parar o trator passan
do por cima de Padilha". Por não
ter acontecido o flagrante, So
brinho encontra-se em liberda-
d

. Padilhamatou lendras com um tiro no tórax
e.

, Menor sequestrado foi levado de taxi para SP
Parece que a onda de

.

sequestros que vêm acontecen
do pelo Brasil nos últimos me
ses anda influenciando alguns
cafagestes em Canoinhas. Exem
plo disso, foi o sequestro do
.menor L.P.F., de 8 anos. No dia
,21 de fevereiro.Jairo dos San
tos Tozin, 39, - que morou em
Canoinhas .

e reside em

Sorocaba, São Paulo, há 12
'anos, - levou escondido para a

cidade paulista o menor L.P.F.,
sobrinho de seu amigo Mário
Fernandes.

No entanto, a mãe do me

norMariaManski, falou ao de
legado JaimeMartins que Jairo
quando estava passeando na

casa de seu irmão, Mário
Fernandes, vivia mostrando di
nheiro para o garoto e acabou
iludindo omesmo para que fos
se embora com ele. Durante a

fuga, Jairo pegouum taxi até
Mafra e depois fretou outro
taxista para que os levassem até

Mario Fernandes

o interior de São Paulo. Pela
viagem, o acusado pagou o va

lor de R$ 1.400 mil. No início,
havia a suspeita de que Jairo ti
nha vendido o garoto para
Antonia Florindo Freitas pelo
valor de R$ 4 mil. ',,_, " , .. "

O delegadoMartins foi até
Sorocaba e constatou que

Fotos Rodrigo Melo

Jairo Tozin

Antonia apenas tinha dado abri

go ao garoto, já que vivia junto
com Jairo à alguns anos, "Ela

repassou sim o dinheiro para.o
Jairo, Ele falou que iria comprar
um terreno em Canoinhas. En
tão para se ver li�re dele, ames
ma foi até o banco e tirou R$ 2
mil e fez um empréstimo' no

• >I'

fraru:ielle Gogola
- Direito - Une
- Direito - SAEM

GisIaine Xamiaek.
- Fannácia - UFSC
- Fannáda - UFPR

.laquetfJd Conceição
- Psicologia - UnivJ11e
- Psicologia - Une

Jawad Et-koubaVeiga
- Bacharelado em

Infonnática - Une
- Ciências da Computação -

TUIUTI
.

Jotge André de Soua
- Medicina Veterinária - Une

.luUana JfadeUe l(Jauss
. � Biologia Mari.nha - t1nivl11t
Juliana SdI.uer
- Educação física: - UniviUe

.

- Fonodio� - UnivaUe

J.tdz l'emando Freitas Neto
- Dtreíto - Une
- .Direito - Unigtac Lages'
Maria A1keWitt
- Qwmica UFSC

Mulher é estuprada ao sair
do baile da SBOmesmo valor na Caixa Econô

mica Federal. Foram feitas di
versas investigações sobre a vida
dela e o resultado foi que ela é
uma vitima na história" , fala. As
descobertas da polícia derru
bam a versão do acusado de que
o dinheiro era proveniente do

pagamento pela reforma da casa
deAntonia.

O que compromete Mário
Fernades como cúmplice do
caso, é o fato de que Jairo havia
dado de presente para o tio do
menor um Fusca ano 76. Por
isso, Martins acredita que
Fernandes facilitou o sequestro
e recebeu o automóvel como
forma de pagamento. O garoto
foi encontrado pelo Conselho

Um incêndio na segunda - feira (04) tirou a vida de um
Tutelar de Sorocaba e já se en- senhor de 78 anos de idade. O fato aconteceu na residência localizas
contra em Canoinhas. Mário fu d . do mi 331 d R O" X

.

R B
.

F d· J' d S t
aos n os. o numero a ua tavio avier auem, no amo

eman es e ano os an os C d'A' Vi d s' d d 1 d J' M'
..

'To in 1 t ampo gua er e. egun o o e ega
.

o arme artms, a Vltim�
z - que vo ou para I Vi" Vi' d � Q .' �;nl; n�h

Canoinhàs na'selminJ assaría _ � .

mssimo !el,fIJ;,.Qw�tQs,mt;l.ya,SQ�.J,l19 e se e�c0!ltraYa�c��
foram presos em fla r�tés. Os .

a cerca de o�to aJlQ%;,_ÇQQW fumavamuito, .a suspeita e que o m_cendio
dois vão responder p�ocesso tenha ocomdo devIdoalgum� chep� d� cigarro que tenha caído nas

',..,�, . "'"",,;;;;... . .,,' cobertas. O Corpercle'iB'€lmberrbsfOl atéolocalmas .. ;

Infelizmente existem alguns animais soltos pelas ruas de
Canoinhas levando perigo à população. E foi um desses animais ou

melhor, monstro, que cometeu um crime bárbaro na madrugad�de
segunda > feira (04). De acordo com informações da policia civil,
nesse dia, M.L.H., 43, saiu em companhia de um rapaz.do baile da
SociedadeBeneficente Operáriapara fazer um lanche.A vitima con
tou aos policiais que foi levada a força para uma construção próxima
ao local do baile e foi estuprada.Além de ser abusada sexualmente
M.L.H. foi espancada e ficou com o corpo cheio de hematoillilS.A
vitima afirma não lembrar da fisionomia do agressor. A policia es

.' investigando o caso.
"

Incêndio noCampoD'Agua
Verde tira a vida de idoso

Aprovados 2002
Atam Gui1hmae eo.çalvea
- !d. F'ISÍCa - UFSC
- Ed. Ffsica - SAEM'

- Direito - Une

A1ex WilUaa lIoppe
- Engenharia Mecãniça -

UníVl"Ue
-,

Ana ClaucHa fràntz -

Odontologia - tJníviUe
André Roberto Xrzesblsld
- Medicina Veterinária Une

Carlo& Jduardo BelfioJe
Guhaaries - Educação -

.
Física - Unisul
Daniete de fitima Basilio
- Engenharia Industrial da
madeira - Uniptac Lages
- Engenharia Industrial da
madeira - SAEM

EUaae Patricia Mem.el'$
,

- Direito Une

femanda GuadagDÚI.
- Psicologia - Une
- Psicologia ;.: AtE JoinviUe
- �cologia - UPF
(Universidade Passo Fundo)
Flavio Andre1 B'aag ..
- Admittistnição de Em.présas
-UnC.
.: FAE - Curitiba
- Univille

"

I

"

. "ua RobettCJ·.Ehlk� i... Centro .. CIP 89460..000
'.

'el: 47 622.9921 Fax: 47 622-3574
;' Hom••p�e: www.unc..cnl.rd.-sc.br
. ··e..m.am .mcassla@unc..cnl.rct-sc�b..

:.
.

.

Canolnhas .. Santa Cata""'"
�

.
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Cynthia . Bastos Kammradt ,

éONSORCIO MALLON]622 · 6151. '

\

Se ameta está alta demais, reduza- a . Se você não está de
acordo com as regras, demita-se. Invente seu própriojogo•.
Faça o que for necessário para ser feliz. Mas não se esqueça -

que a felicidade é um sentimento simples. Você pode encontrá .

.

� -la e deixá-la ir embora por não perceber sua simplicidade.
,

Danuza Leão
'

o casamento deHugo eHellen
No dia 23 de fevereiro às'20 horas na Igreja Luterana, aconteceu o casamento de

HugoNagano eHellenMüller, filhos de Francisca e JairoNagano eEvelin e João
RosaMüller. Os felizes noivos receberam os familiares e convidados noCanoinhas

Tênis Clube comuma elegante festa.

Clic da Coluna \-A lindinha
MarianaWisnieviski Langer festeja
1 aninho hoje_(8 de março). Ela é
filha de Nádia e Sandro Langer..
Felicidades!

Destaque - para André
Mussi Drevecko filho de
Mauren e Sandro Dr�veck,

, � que aniversariou -naQuinta -

feira. Parabéns!

Américo e CláudiaNagano, irmãos do noivo,
ladeiam Helen eHugo

A festejada Jussara Dias Ma
chado,jovem senhoraAdilson
Machadocomemorouniver no
dia 28 de fevereiro (Quinta
feira) na Doces e Fricotes.
Colmiáveismodernas e atuais

pontificaramna elegante noite.
A data que todo ano reúne o

pessoal INda cidade, foi clicada
porTatyTabalipa.

01 - A aniversariante Jussara
Machado'
02 - Com as filhas Charlene e

KássiaLorena
03 - Os antenados Piri

. Teodorovitz, Cuca, Bata e

Dinorá com Jussara
04 -AndréiaMallon Hoffmann
eCarlaPereirabrindaram a ami
ga

.

05 - Adilson e Jussara
06 - Cirurgiã - dentista Siomara
Teodorovitz e a aniversariante -

07 - :HeleniceMikus, Hilda Pe
reira, Márcia Inoúshi com a fi
lha, festejam Jussara

.

08 _;_ LeninhaMurara Sucheck,
Alice Domênico e a aniversari-
ante .

,-

09 - Mauren Mussi Dreveck e
Jussara
10 - Empresárias AIÍa Helena

Procopiak e SuzanaNagano
11-Mozara, Berenice, Lú e l.élia
brindaram a aniversariante
12 - MaristelaMachado, Jussara
l-

e SoraiaTógami
13 - Simone Teodorovitz, a ani
versariante, CezaneWiliczinski
eMeriDalçóquio
14 - Iara Selbmann, Rose Lima,
Heloísa Bertoncine e a bonita
aniversariante
15 --:Pontificando, a juíza de di
reito, Dayse, Jussara e sua ele

gante cunhada SandraZanotto
16 - Asbelezas de SoraiaBueno,
Cássia Ferreira, Kity Pereira e

Jussara
17 - Sempre atuais, Angélika,
Osmar, Vanessa,Ado e aaniver
sariante

Casal Francisca eJairo

Nagano com o filho Hugo

Helen com os pais Evelin e

João Rosa Müller
Karen e Kelly: irmãs da noiva

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense
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Alessandra Línzmeier

Editorial:

Os antigos quando queriam propagar suas altas virtudes

punham os seus estados em ordem. Antes de porem seus

estados em ordem, punham em ordem suas famílias, punham
em ordem a si próprios.

.

, Antes deporem em ordem a si próprios, aperfeiçoavam suas

almas procurando serem sinceros consigo mesmos e

ampliando aomáximo seus conhecimentos das coisas como
elas são e não como queremos que elas sejam. Com o

aperfeiçoamento da alma e o conhecimento das coisas, o
homem se toma completo e quando o homem se toma ele
fica em ordem e quando o homemestá em ordem sua família

fica em ordem e quando sua fanu1ia está em ordem, o estado

que ele dirige também fica em ordem. E quando todos os

estados ficam em ordem o mundo inteiro goza paz e

prosperidade.

CantinhoTerrorista:

�:E o amigo queridoMarlon Steilein declarando aos
quatro ventos que está novamente descomprometido.
Portanto, aproveitemmulherada.
�" Estamos curiosos para saber omotivo que faz o nosso

amigoGiovanneGarret fazerpromessas emplena
quaresma...
�: Visitando Canoinhas nesse fim d� semana para rever
familiares e amigosDanielPawlowytsch. Sempre bem
vindo.
�,:Como é bom poder contar com a amizade de pessoas
tão queridas não émesmo PatríciaBail?
�:Semprejuntas, sempre unidas: Suelem eMirielen

Pangratz e Karine Linzmeier.
�:, Via coluna gostaria demandar um abraço especial ao
querido Juscelino dos Santos (Campinas-S.P).
�:CláudiaGolanoski, AdalgizaBora, Josiane Tinfel em
clima de curtiçãono Rodeio em Itaiópolis.

'

�: Aproveitando a noite de sábado para colocar os
assuntos em dia: Sheila Feger, EvelinMedeiros ePatrícia .

Sheuer.
�Encontramos a queridaHelen Stein super feliz curtindo o
fim de semana ao lado de seunamorado Ricardo. Só lave ...
�,: Beijos e beijos às queridas: ThiaraKüchIer e Patrícia
Linzmeier leitoras assíduas de nossa coluna.
�" Recebeu flores e cumprimentos pela passagem de seu

aniversário dia 26/02 aTiaRomi Thiem. Parabéns.

Exuberante...

A beleza mostrada na pessoa da queridaDaliana Paul.
Dispensa comentários.

AgendaChanne1311.
Dia 08 (Sexta) .,Boate normal.
Dia 09 (Sábado) - Clientes vip não pagam até O:OOh

SOCIAL

HIPNOSE
E-méll/Hipnose.col@bol.com.br

GabrielDuarteCavalheiro

É a alegria dos papais corujas: Mari Lucia Ferreira
Duarte Cavalheiro eAdir Cirineu Duarte Cab�lheiro.
Gabriel festejou seu batizado em 24 de feveireiro

juntamente com seus familiares e amiguinhos.
Felicidades muitas à bonita família.

Aplausos:
� Para a competente Tecnóloga em madeira da Empresa
Lavrasul-Simone Liz.
�Facilitando aindamais avidados universitários aLavanderia
CleanClothes também,merece aplausos.
� "Reco Lanches" proporcionando agora à Três Barras e

região um ambientemais aconchegante e agradável. Parabéns
aos proprietários.

une

Acontecerá dia 11/03, a eleição de Reitor e Vice-Reitor da

Universid31de do Contestado. Aos candidatos desejamos
sucesso.' E de pessoas capazes que precisamos para que
nossos interesses sejam defendidos.

Sdernarço
Mulheres que fazem a diferença...

De todas as cores, de todos os sotaques, amulher traz na
.

alma a força de quem sabe que pode vencer. Em um país de
proporções continentais, de profundos contrastes amulher
se toma cada vez mais importante na engrenagem para o

crescimento. Cuidando de sua família, trabalhando só dentro
de casa, trabalhando só fora de casa e quase sempre dentro
e fora. Orientando, acompanhando, buscando os melhores

caminhos. Para comemorar trouxemos para nossa página
mulheres que representam a força, a alegria, a beleza. Com

<,
admiração a nossa homenagem àmulher...
Maria de Lourdes Linzmeier,NancyKüchIer, LedaLinzmeier,
Bemadete Steilein, AngelaAllage, LetíciaMeiners, Jucéia,
Gilda Steilein, Olinda Krezsinski, Cecília da Silveira, Irene
VieiraCôrte, Luzia Jürgensen, JaquelineWrublewski,Célia
Plácido, RitaRodrigues, IsabelBasílio, Clarice Schneider
Tércia Telles, Gisele K. Lima, AndréaRocha, Rose (Loj;
Curitiba), Bianca Neppel, Jante Machado, Roseli Gritten,
Marica Bora, Heloísa Hoffmann, Zilá Medeiros, Emília
Lirizmeier,Marli Burgardt, ElenaGonçalves,RitaHoffmann,
Cínthia Karnrnradt, Rosane Kohler, DÓris Ribeiro, Mônica
Scultetus Krauss, TâniaMariaMelati Scultetus, SeleniPimpão
Vianna, Sandra Machado Zanotto, MargarethWendt, laci
Guimarães, SoraiaTogami ...

Canoinhas, 08 de março de 2001
�

rhc?jis Ctc?jV/

, , Cléo da Silveirê1

-
622-7400

Tireum tempinho e leia...
Como fazer acontecer - n

.

11 .... Seja natural. Não seja denotado pelo "excess
de esforço"; Faça o que tem que ser feito e mantenn
'a tranqüilidade interior. Dê espaço para a naturez
também fazer a sua parte... .'

12- Pense sempre nos riscos e nas recompensas. Na
se deixe mobilizar pelos riscos. Equilibre sempr
tentando visualizar as recompensas passíveis. U
vez que o balanço lhe pareça equilibrado, haJ
conforme sua intuição.
13- Neutralize os"palpiteiros inconseqüentes". Nã
se deixe influeciar por opiniões irresponsavelment
colocadas pelos outros. Aprenda a disting�i
conselhos sábios/ bem intencionados de comentário
"rotineiramente" jogados pelas pessoas.
14- Evite lucubrar. Não desperdice energi
lucubrando de mais, principalmente se fore
especulações negativas. Ao invés disso, comece

. caminhar, mesmo através de um pequeno passo.
15- Seja transparente, nem sequer pens

?eso�estamente pois isso drena sua energia �
Imaginou o quanto gastamos de energia,. par
proteger "a mentira contada ontem"). Se

transparente multiplica energia.
16- Seja generoso. "A generosidade mov

montanhas". As coisas fluem melhor à sua vol
porque a generosidade faz agir; "Picuinhas" a

contrário, imobilizam as pessoas.
f7 - Haja sempre numa postura. Evite tirar vantag
de tudo. Haja pensando em benefícios para todol
As coisas passam a acontecer com mais facilidad&
18- Confie 100io em sua força interior. faz I

acontecer exige fé. Principalmente em si mesmo,
essa convicção que o deixa solto para fazer o que
necessário.
19- Busque excelência sempre. Um fazer acontec
efetivo deve sempre estar ancorado na busca a

melhor, do perfeito, do ideal. Quão próxima
chegaremos à perfeição. .'

20- Chute a acomodação e "imobilismo" para lon�
de você. A capacidode de fazer acontecer é ai
pore ser aperfeiçoado pela vida toda. Não
acomode. Procure sempre melhorar seu própri
recorde.

Até semana que vem. Ale, Thaís'e Cleo!!�

, Amigas paraSempre

Para vocês leitores, os
bonitos sorrisos das

queridas AnaCristina
Lemos, Vanessa

Cavalcante (Curitiba),
Maria Sandra Lemos e
Viviane Krüger (que

agora reside em Jaraguá
do Sul). Amigas para

sempre ...
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Duas

,

HISTORIA
Auto Escola Santa Cruz 622-2555

mulheres,
duas

"""

geraçoes·e
tiveram

amores tão

parecidos
o Distrito de Marcílio Dias

é uma das partes mais pitorescas
e cheias de históriadomunicípio
de Canoinhas. A maioria dos

moradores tem sobrenomes de

origem Alemã. Nas primeiras
décadas do século 20 era um re

duto teuto, onde o idioma alemão
era de uso corrente e ensinado na
escola. Neste ambiente fechado
há belas histórias de amor e re
beldia. Nesta semana quando se

festeja o Dia Internacional da
Mulher vale a pena conhecer a
história de Emília e de sua filha
Oliviaque lutarampor seus amo
res e criaram fanu1ias numero

sas.Interessante é que a epidemia
'de febreamarela que grassava o
litoral catarinense serviu de
catalisador paraunir os persona
gens:

A história de Emília Groth

começa em Corupá onde os pais
lCarlos eLúciamoravam.Ambos
alemães nada falavam da língua
da terra. Carlos, homem instruí
do, era famoso por seu

voluntarismo. Tinha se determi
nado aaprender o português. Para
tanto foi trabalhar em Rio
Negrinho onde as duas línguas
eram amplamente usadas pelos

germânicos e também pormui
tos brasileiros que a convivência
fizera dominar o alemão.Avia

gem era pelo trem que desde o

ano de 1907 cortava toda a re

gião. Alemães de Joinvile,
Jaraguá, Corupá, São Bento, Rio

. Negrinho,Mafra eMarcílioDias
se comunicavampela estrada de
ferro.

O temperamento forte de
Carlos fez com que brigasse com
o pastor luterano de Corupá e os

filhos ficaram sembatismo. Para

fugir da epidemia de febre ama
rela que grassava na planície li
torânea Carlos se mudou com a

família para Marcílio Dias.
Emília tinham nascido em 1912
e quando chegaram emMarcílio
em 1918 ainda não tinha sido ba
tizada.

Paulo Jarschel nasceu em

Joinville em 1898. Aprendeu o

ofício de ferreiro e em 1918 tam
bém tinha chegado a Marcílio
Dias fugindo da febre amarela.
Conheceu a família Groth e foi
convidado para ser padrinho de
batismo de Emília. Ele adorou a

idéia. Gostou tanto que nove anos
mais tarde estava casado com a

afilhada que ent�o com 15 anos

era uma linda moça de cabelos
escuros, pele alva e olhos verdes.
A diferença de 14 anos entre os

dois e os comentários da comu
nidade não foram obstáculos su
ficientes. oamor venceu tudo.

Este mesmo amor fez com

que o casal tivesse 13 filhos que
foram nascendo criteriosamente
a cada dois anos. Apenas amais
velhamorreu ainda criança. Os
outros 12 estão todos vivos e re

centemente fizeram um encon

tro emMarcílio Dias para lem
brar os velhos tempos e não dei
xar esfriar os laços fanulias.

Amais velha dos 12éOlívia

que nasceu em 1929, Depois vie
ram os outros: Ziegfrid, Herbert,
Conrado,Ruth, Rubens, Edinor,
Elisabeth, Valfrido, Martinho,
Matilde e Lúcia. Olívia lembra

. que o pai trabalhava para a toda

poderosa empresa Olsen e que
Marcílio era uma vilamovimen
tada commuitas empresas e uma

estação de trem por onde chega
vatn pessoas e novidades. O pai
tinha trocado o ofício de ferreiro

pelo de serrador. Sua jornada ia
até as 18 horas. Depois ele ainda
ia para a roça. Durante o dia

.

Olívia e Ziegfrid trabalhavam

,BllliJ'

la com suas filhas

o casal Paulo e Emilia Jarschel com os filhos Olívia (4anos) e Zigdrid (2 anos)
duro no roçado.

A famíliamorava numa das
casas da empresa. E quando a

meninaEmília com os seus nove

anos seguia para o roçado um

moçomoreno empregado da fá
brica sempre implicava com ela.
Soltava gracinhas. A pequena
loira de olhos azuis baixava a ca
beça, sentia uma raiva surda do

impertinente e seguia adiante.
Aos 15 anos ela começou a

reparar com atenção homem
moreno que olhava com atenção,

. mas já não dizia gracinhas. Aos
16 anos em um baile os dois co

meçaram a namorar.Ele se cha
mava JoséGonçalves.

Olívia ficou sabendo que
José era natural de Guaramirim

e tinha semudadoparaCanoinhas
com outros irmãos também para
fugir da febre amarela. Vinte
anos depois de seus pais, ames
ma epidemia a fazia encontrar o
amor.

.

A família foi contra, a co
munidade condenou. Ele, more
no demais, um negro para os pa
drões alemães e ainda era 11
anos mais velho. Olívia estava
apaixonada nada a demoveu.Ao
entrar com o namorado paria na
igreja evangélica foi advertida
que a comunidade não queria
um negro em seu meio. Olívia
nunca mais freqüentou o tem

plo luterano. Tomou-se católi-
ca como José. '

Da infância ela ainda lem-

E seu casamento ela diz que
foi feliz. Teve sete filhos: Val
dir,Luiz Carlos, Ângela,Vilrnar,
Eliane, Laércio eDilnei. Todos
moram emMarcílio Dias. Teve
dores que a marcaram. O pai
morreu em 65, omarido em 85.
Mãe e filha ficaram viúvas. Em
98 amãe também se foi.

bra da escola SãoBernardo onde
um único professor lecionava
para 81 alunos. Ensina nas duas
línguas: alemão e português.
Lembra, mais tarde, da segunda
guerra mundial como um tem

po de carestia e racionamentos.
Faltava trigo e gasolina. Conta
com orgulho que os sete irmãos
serviram ao Exército Brasilei-
roo

Os irmãos Jarschel diurante encontro realizado emMarcilio Dias

José com os sete filhos

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense



12 Correio do Norte GERAL

Anuncie aqui
622-7400

Esportes
Vanderlei Tromm

Copa Sondai Olsen 2002
Dezesseis gols em quatro

jogos na última rodada da Copa
Sonda Olsen 2002. No primei
ro jogo do Domingo o SUAV
empatou com o Interncional em .

2 a 2 pelo grupo J, que tem
como líder o Sport Cristal, se
guido do SUAV, Internacional
e EstrelaAzul. .

Já no grupo I, o São Lou
renço assumiu a liderança ao

vencer oAjax por 1 aO. Agora o
São Lourenço é o líder, seguido

do São Bernardo, O Planalto e

Ajax. O Lagoa de Paula Pereira
foi surpreendido por 2 a O pelo
Montreal, que juntamente com
Cruzeiro são.os líderes do gru
po G, seguidos do Lagoa e

Valinhos.
No jogo mais emocionante

da rodada, oOuro Verde venceu
oApolIo por 5 a 4, e agora com,
o Botafogo estão liderando o

grupo H, seguidos de ApolIo e

BelaVista.

Associação deFutsaI
Contar com o apoio da nossa sociedade e mais precisamente

dos empresários de nosso município para que o nosso Futsal seja
forte e que muito bem represente Canoinhas nas competições a

serem disputadas. Isso é o que espera aAssociação Canoinhas de
Futsal, que foi fundada e eleita na última Sexta - feira, onde a

diretoria formada para os próximos dois anos ficou assim COUlpOS
ta:

Presidente - Eloir Mauro Ribas
1.0 Secretário - Márcio G. Fuck
2.0 Secretário - Cláudio Lopes
1.0 Tesoureiro - Daniel
2.0 Tesoureiro - IvanVianna
Diretor deMarketing .; Ismael Carvalho
Diretor de Esportes - Luís C. Alberti
Diretor Contábil- Oscar Liebhl

O jogo da Associação Canoinhas Futsal na 1 a divisão será ne
dia 23/03 contra a Pinhalense, em Pinhalzínho. A estréia do time
diante da torcida acontece somente no dia 30/03, napartida contra
o Bandeirantes de Brusque.

Para esteDomingo (10),
estão previstosmais

quatro jogos:
13:4Shs

BotafogoXApolIo
lS:30hs

São Bernardo XAjax
17:00hs

Cruzeiro X Lagoa
18:4Shs

Sport CristalX SUAV

Super Interior
A Liga Esportiva Canoi

nhense vai promover o maior
campeonato de clubes do inte
rior da região. Na próxima Ter
ça - feira será realizado o con

gresso técnico envolvendo as

equipes participantes. Ao total
16 equipes do interior já con

firmaram presença e ainda es

tão no aguardo da confirmação
de times do interior de BelaVis
ta (SantoAntônio, Corinthians
e Juventude) e deMajorVieira.
O campeonato terá o apoio da
Federação Catarinense de Fute
bol. Os times interessados em

participar e que quiserem mais
informações é só comparecer na
L.E.C, ou entrar em contato com
Carlos nos fones 622 - 4975 e

, 9986 - 8640.
'

Rápidas .

Terminou no último final de saemana o

primeiro Torneio deVolei de Areias Four e Du

plas. A classificação ficou assim:
FourMasculino _1.0Professores, 2.0NNRB,

3QAMCAV
Four Feminino - 1.0 Panteras, 2.0 Susin, 3.0

AMCAV
. Dupla Masculino - 1.0 Professores, 2.0

AMCAV,3QNNRB
Dupla Feminino - 1.0 Panteras, 2.0 Susin, 3.0

AP.Léo
. Parabéns a José Luis (Casca) e Janete,

eleitos os destaques do 1.0 Torneio de Verão de
Volei de Areia

. 12 equipes irão participar do Campeo
nato do Interior 2002, daPME. O início será no
dia 14/04.

· Parabéns ao amigoAdilson Soares que
completou idadenova na última Quarta - feira.

· A vereadora Anita Pereira, solicitou à
.Câmara de Vereadores que fosse enviado um
ofício ao presidente da FME, solicitando uma
prestação de contas, incluindo as entradas e sa-

. ídas das promoções. Segundo informações, o
presidente receberia ontem oofício.

,

· E o CAC pelo jeito não vai morrer na
casca. Tem gente se articulando para o retomo
do Canoinhas à 2aDivisão do Estadual de Pro
fissionais.

Quem acompanha a Copa Sul Minas deve
estar de boca aberta com a boa campanha do
Tubarão. O'time do sul do estado é o vice líder
da competição ao lado do Grêmio.

..

Para '

anunciar
Ligue

622-7

aqui!

EXTRAVIODE

BLOCOS

OprodutorruralVITOR
WOITEXEN,comuniea
que foramextraviados03
(três)Blocos deNotas de

ProdutorRural,pertencentes
aos Srs.Produtores rurais,
LUIZWOITEXENe

I' VITORWOITEXEN,
de Irineópolis, nonaiero

compreendidodocentroda
cidadeàlocalidadede

PedraBranca

Quemencontra-los, favor
entregarnoBardo Itoouna

DelegaciadePolíciaCivilde
líineóIx>Iis

Irineópolis, 04demarço
de2002

ti
0\

R. Coronel Albuquerque nO 701 ..... ,.
(em frente ao IIotel Ouro Verde) �

lj::J®ul)5c€iQ[Jn3?J�@ N
Faça seu remédio para pressão, estômago, (lialJe1:es, •
horm.ônios, crerne s, loções, shaulpoo medicinal, ""reumatismo, a.nti'hióticos, anti-inHamatóríos, lin"ha

.

odontológica, !luor, gel para c1arearnento, e tc.. 0\
Manipulamos os principlos ativos em:UI
Cápsulas, Géis, Loções, Líquidos, #'lA
Shampoos, Cremes e Soluções _..,.

Rapazes e Senhore
(sem experiência)

Ganho acima.de R$1.000.00 fii;�'
Para a instalação e reparos de linhas telefônicas

Após curso preparatório,
com encaminhamento às empreiteiras

OferecemCG treinamento·

próico em Campo de Prova em condições
reais de trobalho

OXON: R: 12 de Setembro, 640 - Centro - Canoinhas - se

Canoinhas, 08 de março de 2002

Monte Castelo
Ronaldo Baukat

Declarado.

De utilidade pública o Conselho Comun�tário Pref�it.oWal?emiro �e Jesus Meister, pela
câmara de vereadores na última sessão realIza�a !lo ultlm� dI� 4. Apos essa declaração, o
conselho comunitário estará apto a receber convemos os mais diversos, em esferas federais e

estaduais.

Deolbo.

Requerimento apresentado'pelos vereadores Y_alter Fra��a Pereira (PSDB), Ivan.e�eWorn
(PSDB), CelsoAbel Pires de LIma(PMDB) e Mana Dorazélia Fernandes(PFL), solicita para
que o executivo apresente maiores detalhes sobre a empresa contrata?a pa�a a construção da
ponte na Cohab. Najustificativa, os vereadores coloc�r.am em xeque a I.doneIdade.da empresa,
alegando ainda que deve-se chama- la a responsabilidade pelo serviço mal feito no local.
Ainda disse a vereadora Maria Dorazélia, que o valor empregado na obra não condiz Com a

realidade dessa. Com a palavra, os responsáveis.

o tombo vai ser grande.
De alguns renomados políticos deMC. Algunsestão desde já costurando alianças as mais

diversas, passando rasteira emmembros de seu próprio partido já esperando por uma "teta" na
próxima gestão. Enquanto fatos obscuros vem acontecendo na surdina, homens que do alto de
sua empáfia não conseguem ver quem são seus verdadeiros algozes vangloriam-se de ter em
suas agremiações esses Judas. Uma sugestão para que descubra-se um Judas, basta analisar
quem ter poder para promover pessoas em algum setor público, e vem fazendo isso em bene
fício de pessoas de uma sigla partidária contrária a sua, e pode ter-se a certeza que o Judas será
desmascarado, pois se não o fez ao menos já tentou fazer e teve que retroagir. Em um futuro,
quem sabe darei nome aos bois, que já tenho conhecimento mas por enquanto guardarei para
mim, mas quem avisa amigo é.

Espírito demendigo.
Dizem os seguidores de unia linha espírita, que uma pessoa quando entra em um lugar de

baixa reputação, atrai para si um espírito de mendigo que ronda aquele local. Em Monte
Castelo deve rondarmuito mais que um desses espíritos, pois é incrível como a maioria das
pessoas querem as coisas de graça, isso vai desde o remédio e comida, até luz e água,sem
exceção, incluíndo-se aí ricos e pobres, esse último ainda sendo mais coeso do que os

primeiros.Se a pessoa chegar pobre aqui, sai mais ainda pois tiram-lhe até a roupa do corpo se

facilitar, e se chegar rico em pouco tempo fica pobre. Logicamente que não podemos genera
lizar, mas essas são as pessoas responsáveis por essa triste figura que nosso município repre
senta no cenário nacional, tendo atualmente um índice de desenvolvimento comparável aos
dos municípios mais pobres do nor'deste. Até um pobre menino que vendia picolé dias desses
levou um calote, indo parar o caso, na delegacia. Está na hora de exorcizar tal espírito de
Monte Castelo, pois junto com ele com certeza irá o subdesenvolvimento.

Por falar nisso .. �

.

Um recado a quem interessar possa. Não sou um profissional da área de jornalismo, e nem
tenho a pretensão de assim ser tratado. Mas uma coisa que difere o jornal para o qual escrevo
de outros que circulam aqui emMC, é que valorizamos e muito nosso trabalho. Portanto, não
adianta pessoas distribuírem outros jornais gratuitamente, pois isso só vem a demonstrar a
qualidade desses jornalecos, e vamos e venhamos, fica esdrúxulo por demais empresas que
assim autodenominam-se, quando na incapacidade de atrair clientes, resolvem distribuir gra
tuitamente seu produto. Não farei isso jamais, até mesmo porque tenho amor próprio e auto

estima, e se não puder vender minhas notícias, paro de escrever pois afinal esse não é mesmo
meu meio de vida. .

Recados e destaques.
Tânia -Desejamos poder compartilhar com você por muitas e muitas vezes essa data tão

importante para todos nós. Parabéns pelo seu aniversário(03-03). De seus colegas da câmara
de vereadores e familiares.

'

Pa�abéns- a�s po�i�iais Josias G�spar e Eme�son Ricardo Ribeiro, que comemoraram em

alto estilo seus amversanos na sexta feira passada.junto aos seus companheiros de trabalho.Com
eles desejamos muitos aniversários, desde que estejam pagando a costela.São os votos de seus

companheiros. "

,

�ndré- um .desejo de feliz aniversário para você, que significa tanto para nós. Desejamos
que vrva o seu dia exatamente como você quer, com aqueles que você ama e fazendo coisas que
ado.ra fa�er, p,o�que você merece mtii!o um dia + que. especial, um dia luminoso como você!
Feliz amversano(09-03). De seus amigos da secretana da educação.

.Siri�eu- �o seu trabalho muitos esperam.da sua personalidade muitos refletem, de sua

dedicação mu:tos aprendem. Sob esta dimens�o és a fonte, de ânimo para os que lutam, de vida
para os que creem e de amor para os que confiam, Nesta data reafirmamosnossa esperança na

tarefa de elevação e promoção humana. Feliz aniversário(l0-03) dos funcionários da secre-
taria da educação.

'

Mulher-Frágil, tímida, cuidadosa,detalhista,dons'que só ela tem, capazes de modificar a
estrutura de um todo. Parabéns pelo seu dia, da secretaria de educação.

A.câmara de veread.o�e� de Mon�e Castelo rende homenagens a todas as mulheres, em
especial as de nosso murucipio. Parabens mulher pelo seu dia! '

Esclarecendo- que.m passou �ia! desses em frente a casa do Ivonei(vulgo canarinho),
pode ver uma boa gua�t1dade de caixoes de defuntos. As más línguas dizem que ele já estava

esco_l�endo �eu mod.elIto, pura balela, ele apenas emprestou sua garagem para servir como
, depósito/assim ele dIZ). '. '"

;

LAVAÇÃO DO GALlZEI
Telas •Grades· Muros· Artefatos de Concreto
F' IC 62 14

.,

RIO CID!
'

LI'D!;
Fon'e fi22'-171·B

Rua Ooronel,Albu'querque, 1158.

(ANEXO AO AKITEM)
LAVAÇÃO À QUENTE E A FRle •

PULVERIZAÇÃO _ LUBRIFICAÇAO
TROCA DE ÓLEOS - FILTROS

R: GETÚLIO VARGA$1171
FONE: 622-1727

I
Rua Major Vieira, 423
Tel. (47) 622-2528

Rua: Barão do Cerro Azul nº 1020

Centro - Monte CasteloFUJIFILM
Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense
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Auto Escola Santa Cruz 622-2555

Unicooper realiza encontro
A Unicooper
ercanoinhas/ Coop�rnorteCoop amanhã na Sociedade

teahZficiente Concórdia

Beneovense, em Mafra, o pri
VIlan· Encontro Regional de
melro A' I
lheres gncu toras

Mu erativistas. O evento faz

coof daprogramação que ver;n
partd feita há um ano em 24 di
sen �es comunidades de asso-
feren '- N

. d sdaregIao. essas comu-
ela o . l'

'dades, m�lheres e Jovens 10-
01 beneficIados com cursos de

�nistração rural, de alt�rna
.

s para pequenas proprieda-ova de motivacã
d e Palestras e motivação ..
es d anhã

.

Na parte am a, o encon-

trO terá a palestra c�� o tema

"AMulher CooperativIstaEm

reendedora" e ? Lanç�m��to
do livro de receitas culinárias

fornecidas pelas mulheres

cooperativistas de todo o Pla
nalto Norte. A tarde serão reali
zadas atividades culturais. Se

gundo o presidente da
Coopercanoinhas e coordenador
do projeto, Edmar Gonçalves
Padilha, 55, o objetivo é inserir
a mulher dentro do sistema
cooperativista, além de resgatar
receitas antigas e também criar
fundos através da venda dos li
vros para que as mulheres pos
sam visitar e conhecer diversos
lugares da região. "Assim, elas
conhecendo a nossa realidade,
podem buscar caminhos para
futuramente montarem seus

próprios empreendimentos",
fala Padilha.

Estão sendo esperadas no
evento. 300 pessoas. De
Canoinhas devem participar
cerca de 100 mulheres. Padilha

. Incra divulgará novo
modelo de cadastro rural

Esse mês, o Incra divulgará o novo modelo de seu

cadastro. As modificações são decorrentes das alte

rações introduzidas na Lei de Registros Públicos pela
Lei 10.267, que modificou radicalmente o sistema
de registro dos imóveis rurais.

.

Além dos dados de natureza fundiária, o novo for-
� mulário conterá informações de cunho econômico e

ecológico. O objetivo seria facilitar o processo de
zoneamento econômico-ecológico do País. Mas irão

ajudar também o proprietário na administração do
seu imóvel, como disse o engenheiro Dalton Guilher-:
me da Costa, diretor do Sistema Nacional de Cadas
tro Rural.

A novidade, porém será no setor de registros. A
partir da Lei 10.267 nenhuma propriedade rural po
derá ser registrada se não apresentar a planta do imó
vel e seu memorial descritivo com g e o
referenciamento. Esse geo-referenciamento deve ser

idêntico às coordenadas geodésicas contidas no sis
tema de dados cadastrais do Incra.

Todos os cartórios de registro de imóveis já dis

põem desses dados. Mas a escritura só será registra
da depois que o Incra conferir a planta e o memorial
e fornecer o número do cadastro

íATURETOUR
Amelhor do Turismo
ao alcancede todos!
Rua Paula Pereira, ·too· Centro

Fone: (7) 622-06.35
Fax: ('m 622�4576
Cel: (47) 9986-5842

e·n,ti.I: naturetom@üewàg"e.col1l.or

e
OMELH.PRCAFe. .

EXPRESSO (. \._._ _/ )
DA REG/AO. �.
ACEITAMos ENCOMENDAS

DE PÃES ESPECIAIS,
TOR1ASFOLHADAS,BOLOS
ARTISTICOS E SALGADOS.

Rua Vi.dal Ramos, 697
Fone: 047 '622-4082

Tempo•

Previsão

,Iloje, sábado e domingo (08, 09 e 10/03): O tempo fica

�stavel em todo o estado. Um sistema de alta pressão em
eslocamento pelo litoral Sul do Brasil ocasiona nevoeiro

�o amanhecer compredomínio de sol durante o dia, em

dOdas as regiões catarinenses. No final da tarde, a nebulosi-
d
ade aumenta com chance de pancadas rápidas e isoladas
e chuva. As temperaturas ficam elevadas. Os ventos so

��1l1 de nordeste a norte com intensidade fraca a modera-

EPAGRIICIRAM/CLIMERH

conta que estão previstas as -

presenças de vereadoras de
toda região, a prefeita de

Irineópolis, Circe Neppel Isfair .

e as presidentes das ACIC de
Mafra e Jaraguá do Sul. De
acordo com presidente da

Coopercanoinhas, Edrnar
Padilha, para esse ano a associ

ação pretende colocar em prá
tica o "Clube da Bezerra". Esse

projeto consta no acompanha
mento de um veterinário da

cooperativa que dará todas as

dicas, possibilidades e orienta
ção técnica para que os filhos
de associados - que tenham ida
des de 10 a 15 anos - passem a

criar bezerros. "Essa é uma

maneira de deixar desde cedo,
o jovem inteirado com os pro
cedimentos necessários para
realizar essas tarefas", diz.

Rodrigo Melo

Edmar Padilha pretende inserirmulher agricultorano cooperativismo

9.750;00; Hospital Santa
Terezinha, de Joaçaba, R$
13.000,00; Hospital Munici
pal São João Batista, de Ma
tos Costa, R$ 16.250,00; Hos
pital Regional doAlto Vale, de
Rio do Sul, R$ 32.500,00;
Fundação Hospitalar de Três
Barras, R$ 14.987,70; Hospi
tal Caridade São Braz, de
Porto União, R$ 42.250,00;
Hospital Nossa Senhora dos

Prazeres, de Lages, R$
19.500,00 e Fundação Hos

pitalar de Rio Negrinho, R$
.

19.500,00.
Voltolini afirmou que os

recursos que estão sendo
transferidos para as prefeitu-

.
ras instituições hospitalares,
são originários de emendas
individual de sua autoria e.

coletiva da Coligação Mais
Santa Catarina.

Liberação de recursos paramanutenção de unidades do Sus .

O deputado federal Eni
Voltolini recebeu do Ministé
rio da Saúde, comunicação da

liberação de recursos daque
le ministérios, originários de
emendas de sua autoria que
estão sendo pagos no decor
rer desta semana.

As prefeituras beneficia
das com o pagamento de con
vênios firmados em 2001, são
as seguintes: Joinville parce-

la de R$ 85.123,47;
Irineópolis R$ 48.000,00;

Armazém R$ 48.000,00;
Bela Vista do Toldo R$

.

60.000,00, Imbuia R$
13.000,00 e Piçarras, R$
6.500,00.

.

As entidades hospitalares
que estão recebendo recursos
para custeio, são as seguintes:
Fundação Hospitalar Moisés
Dias, de Timbó Grande, R$

Lá você encontra
as melhores marcas:

�áVo.:8; 'fiinol� flill1'J.C:áJJtl) PioJJtltlr,
JVe; OJÍJ1;�oaJJ(� Sol1JJdz<tláAs� JBl) 1?oá��(ál�

itLf'f< ,S(q(r;sOJJJ} sue; TopjJO, CoJJcf(;}pf;
Rua Eugênio de Souza, 19 ir 47 622·0356

Centro Médico de Canoi:nhas
R'4a: Frei Menanclro KarI'l,ps
:Fone: 622-4344 - 622-4$43

C.anoin.h.as - SC

TrêsBarrasnuncaviunada igual,
prepare suaequipe.'

Vemaíemabril, gincana
.intermunicipal tresbarrense.
Muitaadrenalinaemjogo.

Você iráenvolver-se semquerer.
Prêmiosemdinheiro.

Música, esportes radicais,
,

seresmuito estranhos..

Promoção
SOciedadeUniãoOperária,

VidaLivreSomePropagandae
BaukatEventosCulturais.

Previsão climáticaparamarço, abril emaio

CONDIÇÕESDE TSM
No mês de janeiro observou-se um gradativo aumento da TSM (Temperatura da Superfície doMar) na região do Pacífic

Equatorial, em relação a dezembro/OI. Entretanto, ainda persistia a fase de neutralidade do fenômeno ENOS (ElNino - Oscilaçã
Sul), que vinha sendo observada desde início de 2001. Mas, no mês de fevereiro, o padrão da TSM começou a mudar com a

temperaturas ligeiramente acima do normal. E, segundo as previsões dos modelos climáticos dos Centros Europeu (ECMWF)
NorteAmericano (NCEPINOAA) este aquecimento deverá continuar nos próximos meses, evoluindo para um episódio de E
Nifio fraco. Entretanto, ressalta-se o acompanhamento mensal das condições da TSM no Pacífico Equatorial. Outro detalh

importante é que, em Santa Catarina, as conseqüências deste fenômeno só serão sentidas no final deste ano e inicio do próximo
Em relação à TSM nas áreas do OceanoAtlântico, na altura do Sul do Brasil, os valores continuaram acima da média (água

mais quentes que o normal), e tendem a ficar dentro ou ligeiramente acima da média nos próximos meses.

CONDIÇÕESCLIMATICAS PARAFINALDEVERÃOEOUTONO
O verão termina no dia 20 demarço de 2002, às 16h16min, quando começa o outono noHemisfério Sul. O término do outon

será no dia 20 de junho às 22h 48min. .

Vale lembrar que, historicamente, os meses de março, abril e maio apresentam um volume de chuva do ponto de vist

climatológico bemmenor do que os meses de janeiro e fevereiro, namaior parte do estado. Emmarço, na primeira quinzena, a,
chuvas ainda são principalmente convectivas, oriundas de áreas de instabilidade associadas a frentes frias sobre o oceano.

importante salientar que chuvas intensas em SC acontecem em qualquer época do ano, e ainda podem acontecer nesse mês d

março, quando o aquecimento e a umidade do ar estão bem elevados. Já, na segunda ocorrem incursões de massas de ar friasmai
intensas, deixando o tempo estável por períodos mais prolongados. Os meses de abril e maio se caracterizam pela transição entr
as estações de verão e inverno e, geralmente; alternam períodos de temperaturas baixas com temperaturas um pouco mais altas
Por vezes, fortes massas de ar polar ocasionam neve e geada, especialmente no mês de maio. Com as incursões dessas massas d
ar, a atmosfera estabiliza-se, favorecendo a ocorrência de dias com pouca nebulosidade, predomínio de sol e baixos índice

pluviométricos, na maior parte das regiões ( exceto, no Oeste quando o volume de chuva volta a subir em relação ao mês d

março). Em outros períodos, os bloqueios atmosféricos, que impedem as passagens de frentes frias, permitem que o ar quente
vindo do norte do País, tome conta do Estado, deixando as temperaturas elevadas para a época do ano, caracterizando o fenômen

.

conhecido como"veranico".' ,

.

O próximo trimestre (março, abril emaio) deve ter características normais em quase todo o estado de Santa Catarina, co
chuva dentro dos valores médios esperados para essa épocado ano. Exceto, para as regiões Oeste eMeioOeste, pois amaioria do
modelos climáticos continuam indicando chuva ligeiramente abaixo ou próximas da média para estas regiões, especialmente n
mês demarço. Além disso, não podemos esquecer que, normalmente, o mês de março é um período de poucas chuvas no Estado
quando os volumes de precipitação diminuem em relação aos meses de janeiro e fevereiro. Portanto, o problema da estiagem n

região Oeste deve persistir durante este mês demarço e inclusive pode se agravar. Ressaltamos 'a importância do acompanhamen
to diário do tempo e as próximas previsões climáticas para a confirmação deste quadro.

Quanto às temperaturas, a expectativa é que estas fiquem próximas da normal climatológica. Outro detalhe importante é que
a partir deste mês demarço já começam a sermais freqüentes os episódios de ressaca no litoràl catarinense, mas especialmente no
meses de abril emaio.

OBS: Este boletim é uma previsão preliminar. Em vista da situação de estiagem vivida pelo estado, um novo boletim ser

emitido a partir do dia 15/03, quando haverá uma discussão climática com os pesquisadores daEPAGRIlCLIMERH e o Centr
de Previsão do Tempo e Estudos Climáticos(CPTEC) do Instituto Nacionalde Pesquisas Espaciais (INPE).

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense
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Homens e mulheres
o Brasil se sai melhor no

ranking do Índice de Desenvol
vimento por Gênero (IDG), no
ralatório de ONV sobre os paí
ses, publicado emjulho de 1999,
que mede as diferenças de qua
lidade de vida'entre homens e

mulheres, do que no IDR.
Entretanto, isso ocorremais

pelos problemas dos outros paí
ses do que pelas virtudes brasi
leiras. O IDG do Brasil, põe as

.

brasileiras em 67° lugar entre
143 países O desempenho rela
tivamente superior do Brasil se
deve principalmente , à
longevidade:

Menos vitimadas pela vio
lência urbana, as brasileiras têm
expectativa de vida de 71 anos,

enquanto os homens brasileiros
vivem, em média, apenas 63
anos.

Na educação, as vantagens
em favor dos homens são peque
nas: 84,1% de alfabetização e

82% de taxa de matrícula, con-
-;,., tra 83,9% e 77%, respectiva-
-.' mente, no caso das mulheres.

A grande diferença conti
nua sendo na renda. Por causa
da discriminação feminina no

mercado de trabalho, os homens
brasileiros têm um PIB per
capita 2,4 vezes maior, emmé
dia: US$ 9.025,00 contra

US$3.813;OO.
A desvantagem salarial para

as brasileiras é proporcional
mente maior do que a média
mundial.

Namédia dos 143 países, a
renda dos homens é 1,8 vezes

maior do que a das mulheres.
Amesma tendência se veri

fica quando se trata de dar po
der às brasileiras. No ranking da
Medida de Poder porGênero, o
Brasil despenca para a 70° posi
ção entre 102 países. Isso ocor
re, entre outrosmotivos, porque
as mulheres só têm 5,9% das

vagas parlamentares e 17,3%
dos cargos de direção do país.

. O país mais justo com as

mulheres em qualidade de vida
é o Canadá. O que lhes dá mais

poder, aNoruega. (JRT).
o.

Pioneiras do voto
,-,

I" Na década de 30, Carlota Pereira de Queirós e Antonieta de

u; Barros desafiaram o que até então era "um negócio só para ho
.t, mens". Nessa época, duas mulheres começaram amudar a história.

u. A paulista Carlota Pereira de Queirós foi a primeiramulher eleita
.. , para o Congresso Nacional e a florianopolitanaAntonieta de Bar
&� ros, a primeiramulher eleita para aAssembléia Legislativa de San
GL ta Catarina, vencendo uma tripla discriminação: mulher, negra e

_� pobre. A seguir um breve perfil de ambas:
j)J Carlota nasceu em 13 de fevereiro de 1892. Aos 28 anos, ven
.I, cendo preconceitos, decidiumatricular-se emMedicina. Em 1933,.
i, foi eleita pela chapa Unica de São Paulo Unido, na Assembléia
t:: Nacional Constituinte, tomando-se a primeira parlamentarmulher
.. ,

do Brasil. Foi reeleita em 1934. Sua posição divergia da feminista
Bertha Luz. Carlota acreditava que para se obter a igualdade de
direitos, não deveria haver segregação dos sexos. Era, portanto fa
vorável à participação feminina nos partidos políticos já existentes
e não pela formação de partidos exclusivamente femininos. Fale
ceu em São Paulo, nonagenária, a 17 de abril de 1982.

Antonieta de Barros nasceu em 11 de julho de 1901, em
Florianópolis. Educadora, jornalista e escritora, foi à primeira à

ocupar uma cadeira naAssembléiaLegislativa de Santa Catarina.
Normalista formada em 1921, fundou no ano seguinte o curso que
levava seu próprio nome que tinha como objetivo combater o anal
fabetismo, "impedimento de gente ser gente", como dizia. Dirigiu
esse instituto até o final de sua vida. Enveredou pela literatura e

jornalismo. Em 1931 começou militar na política, sendo eleita à
Assembléia Estadual Constituinte, em 1935, pelo partido Liberal
Catarinense. Em 1947, candidatou-se pelo Partido Social Demo
crático. Suplente, foi convidada para a, primeira legislatura (1947-
1951). Faleceu em Florianópolis em 28 demarço de 1952.

Fonte: Participação Político - Partidária da Mulher no Estado
de Santa Catarina, Rosana Zimermanl tese de pós graduação em

Administração - UFSC - publicada pelo Diário Catarinense -

encarte especial- 7 de julho de 1996.
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Dr, Everton Laurides Lima
OAB/se 0°15.959

Causas cíveis, criminais,
tributárias, trabalhistas e

cobranças em geral

tamente, o resultado do pro
gresso da ciência, que lhe
conseg�iu tempo. e espaço
para a VIda profissional e so
cial. Conseguiu tempo por
que, há pouco mais de um sé
culo, amédia de filhos era de
12 por mulher e, para quem
tinha 12 filhos emmédia, não
havia tempo para outra coisa
a não ser gerar e criar. A pílu
la e outros métodos anticon.
cepcionais foram os grandes
libertadores; permitiram à
mulher programar o seu fu
turo; planejar quantos filhos
iria ter e quando.Faltava, po
rém, ainda, a vitória contra o

domínio da força física que o

homem sempre detivera e,
isso, veio, novamente, pela
ciência, com o advento das
máquinas.

Mesmo na agricultura ou

na guerra, o fator decisivo já
não é mais a força. E a

tecnologia, ou seja, a inteli
gênciamaterializada que pre
domina.

Uma vez mais, a ciência
do . século XX foi a

libertadora da mulher. As
máquinas, as escadas rolan
tes, as esteiras eletrônicas, a
direção hidráulica, os com
putadores e muitas outras

coisas, deixaram a mulher
em condições de igualdade
para disputar, praticamente,
todas as vagas do mercado
de trabalho. A grande dispu
ta do século XX foi pela ex

celência, não importando o

sexo. Quem fazia melhor,
quem era mais qualificado,
era contratado. Era o espaço
que ainda faltava para a mu

lher.

José Augusto Bezerra

ficarem em casa, tiveram que
domesticar animais, primei
ro para ajudar na segurança,
depois para ajudar no traba
lho e, finalmente, apósmilê
nios, para garantir o próprio
sustento. Eram os primeiros
passos dapecuária, ou seja, os

po para atuações fora do .lar.
Essa aparência de pouca Im
portância, entretanto, era ape
nas um disfarce. São Paulo,
em uma de suas cartas a

Coríntio disse: "Amulher é a
glória do homem". Sintetiza
va, assim, em poucas pala-

2002:Amulher ocupa todos os '

espaços domercado de trabalho
.

com dedicação e competência'

homens não precisavammais
sair para caçar. Não tendo
mais necessidade de sairpara
caçar ou colher frutos, os ho
mens podiam deixar de ser

nômades. E foram, então, tor
nando-se gregários. A mu

lher, ao colaborar para o ho
mem não mais sair de casa,
ao criar, rudimentarmente, a
agricultura e a pecuária, aju
dou a formar grupos maio
res, fixos, que foram os está

gios iniciais das grandes ci
vilizações..

Ao se fixarem na terra,
os homens, mercê da maior

força física, mais aptos para
a guerra, a agricultura, a pe
cuária, assumiram o controle
no trabalho, nos negócios, na
política é nas mais variadas
atividades. A mulher,
deslocada'para a reprodução
e acompanhamento dos fi
lhos, sobrecarregada, ainda,
pelas responsabilidades do
mésticas, não conseguia tem-

vras, o que cada homem nor

mal descobriu por si mesmo.
Não importam ouro, poder ou
fama se não existir amulher

para coroar-lhe a existência.
Domais simples aomais im-

. portante, ele, como apenas
um macho perante a nature

za, necessita da mulher para
cobrir-se de glória.

Amulher, que já foi deu
sa, santa, feiticeira, que pode
ser iniaginada, desejada, ama
da, vigiada, disputada,
glorificada, é um pouco de
tudo isso e muito mais. Os
árabes dizem que "Alá apa
nhou umamaçã doMarMor
to, uma rosa, um livro, uma
serpente, uma pomba, um
pouco de mel, um pouco de
terra,misturou tudo e criou a

mulher!"A grande participa
ção da mulher na vida mo

derna, acredita-se, não é fru
to demovimentos femininos
ou de coisas semelhantes. O
seu enorme impulso foi, cer-

A mulher de todos os milênios

Nossa reverência inicial
a todas asmulheres, pois, cada
uma delas, indistintamente, é
umpoucoda Iracema, de José
de Alencar; um monumento

à vida, à beleza e ao amor. Na

pré-história asmulheres eram

sagradas; todos os deuses
eram femininos. Os homens
não sabiam como as mulhe
res engravidavam e, por isso,
acreditavam que elas recebi
am, diretamente das divinda
des, amensagem de umanova
vida, através dos seus corpos.
As tribos praticavam a poli
gamia e, por isso, os filhos
nasciam com traços de pais
diferentes, mas tinham, sem
pre, características da mãe,
que, ao contrário do pai, era
conhecida. Eram os filhos da
fulana ou da sicrana.

Àssim, através damulher,
surgiram os primeiros sinais,
ainda que débeis, da chama
da família, Era a descendên
cia pela linha materna. O
matriarcado, ainda hoje en

contrado em muitas tribos

primitivas. Nesse período os

homens eram nômades, sai
am para caçar ou pára colher
frutos. Asmulheres ficavam
em casa. Em seu lar pré-his
tórico começarama perceber,
vagarosamente, que as se

mentes caídas dos frutos con
sumidos podiam brotar.Após
milhares de anos, algumas
tentaram plantar aquelas se-

-mentese, pouco a pouco, as
mulheres foram descobrindo
essa coisa moderna conheci
da como agricultura.

Os homens nãomais pre
cisavam.sair para colher fru
tos. Acredita-se que elas, por

Alguns dados .

,

n

• o número de mulher�s trabalhadoras soma hoje em todo mundo aproximadamente 30 milhões.

• Na indústria, as mulheres recebem cerca de 56% dos salários dos homens para exercer a mesma função.

• No setor de serviços, apesar de serem amaioria recebem 30% menos.

• Amulher conquistou o direito ao voto em 1932.

• O primeiro estado brasileiro a concedere direito ao voto asmulheres foi o Rio Grande do Norte em 1928. Mas os votos,
foram anulados pela Comissão de Poderes do Senado. I •

• A primeira brasileira a se eleger prefeita na história do Brasil foiAlzira Soriano, pelomunicípio de Lajes/ RN.

• Carlota Pereira de Queiros, de São Paulo, foi a primeira parlamentarmulher no Brasil e única representante do sexo

feminino naAssembléiaConstituinte em 1933.

• Dos 513 deputados federais eleitos em 1998, apenas 30 são mulheres. Representando Santa Catarina apenas uma

mulher: Luci Choinack (PT). .

.

• Dos 81 senadores eleitos em 1998, apenas seis sãomulheres.

• Nenhum partido político brasileiro é presidido por umamulher.

• Em 1996; o Brasil estava apenas em 58° lugar (atrás deNicarágua, Namíbia e Iraque), quanto a participação damulher
nos centros decisórios políticos e econômicos, de acordo com aOrganização das Nações Unidas (ONU). -

• Em SC, apenas uma das cadeiras da Assembléia Legislativa é ocupada por uma mulher a professora Ideli Salvati,
reeleita pelo PT.

.

' \

• No governo do estado, exercem a função de coordenadoras regionais em órgãos locais, Patricia Gazaniga (Fatma),
Roseli Ruthes (18· CRE) e Carmén Pangratz (regional de saúde).

I

AUTO POSTO LlDER
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Mulheres·que são destaque

TâniaMaraBernardes
Taxista

Ela é solteira, extrovertida e tem 34 anos. Há dois anos resolveu

seguir l!ma profissão pouco comumparamulheres, principalmente
numa cidade do interior: a de taxista. Tânia pode ser facilmente

encontrada no ponto de taxi localizado na Praça Oswaldo de Oli

veira, centro de Canoinhas. Como taxista, chega a trabalhar cerca
de 16 horas por dia, mas mesmo assim, não troca o seu carro de taxi

pornada. Antes disso, trabalhou como auxiliar administrativa em
empresas de Florianópolis/ SC e Londrina / PR. Ela conta que no

começo, alguns passageiros ficavam surpresos quando viam que a

motorista eramulher. "Houve um preconceito, uma certa desconfi- ,

ançaapenas na primeira semana. Por incrível que pareça, a discri
minação partiu por partedas próprias mulheres", diz. Tânia acredi
taque amulher "tem que lutar ainda mais pelos seus direitos, ser

* cada vez mais liberal e progredir. Não pode Ter medo em sofrer
.

preconceito, o importante é fazer o que gosta", fala.

IveteRamon
Sargento daPolíciaMilitar

Natural de Guaraciaba, oeste catarinense, Ivete Ramon, 36, é
mais conhecida em Canoinhas por sargento Ivete. Filha de colonos,
ela conta com orgulho que trabalhou nas roças-demilho e feijão até
os 16 anos. Depois, seguiu para Florianópolis onde integrou duran
te��ano o curso de preparação para sargentos mulheres da policiá
�litar. "Minha turma foi a segunda a concluir o curso no estado",
dIZ,Amilitar afirma qu� nesses 18 anos de profissão, somente no
�omeço de carreia sofreu algumas restrições paramostrar serviço.
'Havia companheiros que não aceitavamessa igualdade entre ho
mens emulheres dentro do quartel. Mas agora isso mudou, existe
um respeito pelo nosso trabalho". É casada com o capitão do Corpo
deBombeiros,Altair Salésio, e tem duas filhas: uma de cinco anos

e,aoutra de três. Atualmente, sargento Ivete presta - no período de

!�Ito �oras por dia - serviços administrativos no 3° BPM de
anoinhas. "A mulher tem e sempre terá um papel de destaque

dentro de qualquer profissão. Pois ela tem paciência e sabe lidar
COm qualquer assunto", salienta.

MarivoneBoiko
Frentista

postSe nos'grandes centros o trabalho de frentistas (mulheres) em
teali�s de gasolina já existe há muitos anos, em Canoinhas, essa.
Profi a�e tem um potrco mais de três anos. Uma das pioneiras da
filh;ssao na cidade, é Marivone Boiko, 25, casada e mãe de uma

lào dEla conta que ao iniciar�omo �rentista enfrentou discr�mina
'1sso

e aIgum�s mulheres que Iam ate o posto abastecer os veículos.
�s" aConteCIa antes. Hoje eu tenho bastante amizade com os clien

dos' trla. Mas o preconceito pela escolha da profissão não veio só

jeitoc entes, mas também de'casa. "Meu marido não aceitava de

Se ac
nenhum que eu seguisse essa carreira. Mas aos poucos ele foi

nor�stumando com a idéia".No posto, Marivone cumpre a carga

I lider
a de 8 hor�s por dia de Segunda a Sexta - feira. Mesmo con

ltigaqando a profissão desgastante "eu não troco ela pelaminha an,l ue era 'de vendedora de roupas em uma loja", salienta.

EverlyLeôncio
Locutora de rádio

Simpática e dona de uma voz agradável, Everly.Leôncio, antes
de iniciar em rádio, trabalhava em um supermercado e cantava em
festivais demúsica da região - onde várias vezes alcançou o primeiro
lugar. E foi através da música que a locutora descobriu o dom de
radialista. Ela contá que durante um festival (que foi vencedora), um
ex - comunicador de uma FM local lhe incentivou a ingressar na
profissão. Conseguiu entãoum estágio naFM e emmenos de ummês

já estava contratadapara integrar definitivamente o quadro da emis
sora. "Eu cheguei com muita humildade. Na minha estréia, fiquei
nervosa, mas aos poucos tomei coragem. Sabia que era esse o meu

objetivo e não deixaria a chance passar. Um dos meus sonhos eu já
realizei que era de trabalhar em rádio. Agora eu penso em ter um

filho e também deme formar emjomalismo", revela. No início de
carreira sofreu certa discriminação e foi rejeitada por alguns colegas
(homens) da rádio. "Hoje isso não acontece. Nomeu trabalho, a rela
ção com as pessoas é muito boa", diz. Com quatro anos de experiên
cia, Everly atualmente apresenta um programa todas as tardes na

Rádio Clube de Canoinhas. Para ela, "todamulher é uma vencedora,
- pois através dos temposmudoumuitas coisas e venceu desafios. Além
disso, ela tem a responsabilidade de trabalhar fora, cuidar da casa e
dos filhos e ajudar no orçamento", afirma a locutora.

ReginaCeles SchrammSeleme
Professora aposentada

Durante 22 anos, Regina Seleme trabalhou como professora
de Biologia em instituições de ensino de Canoinhas. Atuou nas

escolas Sagrado Coração de Jesus e Santa Cruz (nos cursos deMa
gistério) e também lecionou no curso de Secretariado da antiga
Funploc (atual UnC). Depois, ingressou no cargo de diretora de
ensino da 18a UCRE ( hoje CRE) - onde permaneceu com desta

que, no período de quatro anos, Aos 57 anos e aposentada, ela nem
pensa em ficar parada dentro de casa. Atualmente, exerce uma fun
ção oposta àquela do passado - ajuda no atendimento da farmácia
de sua filha. Há 16 anos; a ex-professora integra o quadro de volun
tários da Rede Feminina de Combate ao Câncer. Os conhecimentos
adquiridos ao longo dos anos de profissão na área de Biologia,
credenciaram ela à fazer diversas palestras nas escolas da região,
onde os temas abordados são: sexualidade e câncer. "A nossa obri

gação é de trabalhar pela comunidade. A gente se sente bem aju
dando as outras pessoas", diz. Ela afirma, que "a mulher tem que
participar ativamente dos acontecimentos da sociedade. Pormuito
tempo, ela ficou em segundo plano. Mas hoje, aos poucos, nós
estamos chegando em pé de igualdade nas mais diversas áreas de
atuação".

NormaPereira '.

Vereadora
A vereadora Norma Pereira (PSDB), ainda jovem tomou gos

to pela política. Natural de Brusque/ SC I onde passou toda a infân
cia - mais tarde foimorar e trabalhar em Joínville, onde fez parte de
PMDB local e participou de algumas campanhas. Lá exerceu as

funções de professora no Colégio SantosAnjos (durante sete anos)
e Contadora (no período de 11 anos) do extinto Banco Sul Brasilei
roo Casou-se com o advogado Francisco Vital Pereira e tem dois
filhos. Elamesmo diz que a política entrou de vez em sua vida por
causa do casamento com o advogado. "A família de meu marido
tem a politica no sangue", afirma Norma. Quando saiu do banco,
ela passou a se dedicar à contabilidade e também a assessoria no

escritório de advocacia do esposo. Em 1992, candidatou-se para
vereadora, mas não se elegeu - ficando na segunda suplência. No
entanto, oito-anos depois, ela voltou a disputar as eleições. Com os

637 votos que recebeu, conseguiu uma cadeira naCâmara deVere
adores. ParaNorma, amulher é companheira e a presença dela na
políticaé necessário. "O homem é racional e amulher emocional.
Na política umdepende do outro para que haja um equilíbrio, Sen
do assim, a mulher não precisa Termais ou menos oportunidades.
de que os homens, ela tem que mostrar que pode alcançar o seu

espaço", conclui.
.

,
CarlaLudka

SecretáriaMunicipal de Saúde de BelaVista doToldo
Formada em Serviço Social naUnC de Canoinhas em 1998, a

jovem Carla Ludka possui experiência de uma veterana dentro da
área de saúde. Trabalhou durante dois anos como assistente social
na Secretaria de Estado da Saúde em Florianópolis. ''Aminha tare
fa era relacionada a orientação nos municípios, através de confe
rências e palestras. Foi muito gratificante", conclui. Natural de
BelaVista do Toldo, Carla aceitou prontamente o convite do prefei�
to Pedro Tyscka para responder pelas secretarias de saúde e assis
tência social domunicípio. Ela acredita que por ser jovem emulher,
sofreu uma certa discriminação no início de carreira. "Ouvia co
mentários que não daria conta do recado, mas isso só me deu força�
paramostrarmeu serviço". Como secretaria de saúde, ela vem reai
lizando encaminhamentos de pacientes (com problemas sérios) para
os grandes centros e também conseguiu - através de assinatura de
convênio entre a Prefeitura Municipal de Bela Vista do Toldo e

. Hospital Santa Cruz - atendimento e exames demédio e,auto com:

plexidade para os moradores domunicípio. "Amulher está a cada
dia aumentando a conquista de seu espaço. Mesmo com a discrimi
nação sofrida por algumas, o nosso dever é batalhar e não baixar a
cabeça. Devemos mostrar segurança e provar que podemos ocupar
qualquer cargo", acredite.

.

MariaMargarethKrautler
SecretáriaMunicipal deAçãoSocial

ParaMargareth, esposa do prefeito OrlandoKrautler, seria apenas
mais cômodo carregar o título de primeira dama do município de
Canoinhas. Porém, ela deixou de lado todo oprestigio e badalação que
a posição lhe permite, e desde o primeiromandato domarido trabalha
comas questões sociais domunicípio.Noprimeiro governo deKrautler,
elaprestou serviços na área de assistência social e coordenou poralgum
tempomil grupo de terceira idade. "Foi uma experiência gratificante.
98% das pessoas do grupo eram de mulheres. Nós fazíamos vários
trabalhos de recreação e elas tinham uma participação ativa", conta.
Agora, como secretária deAção Social, ela pretende dar continuidade
ao trabalho social que vinha sendo realizado dos anos anteriores. ''Aqui,
nós enfrentamos todos os dias um desafio diferente.Mas eu penso que
tenho�ondições e disposição para resolver os problemas", acredita..
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Hospital veterinário .será "inaugurado
CANOINHAS - Acontece,

hoje, sexta-feira, 8 de março, a
inauguração do Hospital Vete
rinário da Universidade do
Contestado (UnC) - campus
Canoinhas. A solenidade acon
tece no distrito de Marcílio
Dias , no setor de Ciências
Agrárias da UnC. Serão inau
gurados também os laboratóri
os de sementes de engenharia
florestal.

O hospital veterinário da
UnC é o primeiro do Planalto
Norte de SC e já está sendo uti
lizado por aproximadamente
350 acadêmicos do curso de
medicina veterinária. Possui
ala para grandes e pequenos
animais, sala de raio x, sala ci

r�rgica, de pré e pós operató
noe

laboratório de análises clí
nicas.

O diretor-presidente da
-UnÇ-Canoinhas, João Rosa
Muller, calcula que o investi
mento foi de aproximadamen
te R$ 1 milhão. A construção

ocupa 729 metros quadrados.
Já o laboratório de semen

tes vai atender o curso de enge
nharia florestal e servirá para o

projeto de produção de mudas
de árvores nativas, com a aná
lise, beneficiamento e

armazenamento de sementes.A
UnC já investiu R$ 400 mil na
construção e compra de equi
pamentos. De acordo com o

vice-diretor presidente da UnC
e engenheiro florestal Luís
Claudio Fossatti, o objetivo é
fazer do laboratório um passo

, para a certificação de sementes
comercializadas no estado de
SC. O laboratório possui 160
metros quadrados.

Para o diretor acadêmico
Armindo José Longhi, a inau
guração do hospital e dos labo
ratórios representa grande
avanço para a qualidade do en
sino oferecido pela UnC.
Crescimento e qualidade

A UnC investe em expan
são e qualidade de ensino. Hoje
o campus da UnC- Canoinhas /

núcleo Porto União conta com
17 cursos e aproximadamente
3mil acadêmicos.

A direção administrativa
reafirma as metas de cresci
mento : "devemos implantar
nos próximos três anos, mais
nove cursos de graduação, ou
seja três cursos por ano e nos

três anos subsequentes a meta
passa para 5 cursos por ano,
totalizando no final desses 6
anos a implantação de mais 22
cursos".

A meta, segundo o diretor
presidente pode ser plenamen
te cumprida. "temos como

exemplo que somente em 2002
estamos implantando 4 novos

cursos - o de artes visuais e

tecnologia em radiologia, em
Canoinhas e o de educação fí
sica e tecnologia damadeira em
Porto União", explicaMuller.

. O diretor-acadêmico da
UnC,Armindo Longhi, diz que
a UnC está investindo em qua
lidade de ensino. "Estamos in
vestindo em infra-estrutura

para garantir que professores e

acadêmicos tenham condições
para as atividades-fins da uni
versidade que são ensino, pes
quisa e extensão.
,

"O hospital veterinário e o

laboratório de sementes
,

são

exemplos da busca daUnC pela
qualidade de ensino, proporci
onando aos acadêmicos ativi
dades práticas e extensão e pes
quisa, com o desenvolvimento
de projetos e atendimento à co

munidade", relata Longhi.
Inauguração

A solenidade de inaugura
ção contará com apresença de

deputados estaduais e federais,
prefeitos e do governador
EsperidiãoAmin, que logo após
o ato inauguralministrará aula
magna na Sociedade Beneficen
te Operária, no centro da cida
de.

O governador falará sobre
"Administração Pública, Desa
fios e Perspectivas para Futuros
Governos de SC" para público
estimado em 1.500 pessoas.

Os acadêmicos de MedicinaVeterinária já estão utilizando os laboratórios do hospital veterinário

Serviço social inicia ano letivo
discutindo a profissão

CANOINHAS-O curso de

serviço social .da UnC -

Canoinhas deu início ao ano le
tivo comEncontro de Integração
que reuniu acadêmicos e profes
sores. O encontro aconteceu na

semana passada e discutiu apro
fissão, mercado de trabalho e

aspectos éticos.
De acordo com a coordena

dora do curso,professoraMarisa
Melotto Galotti, o objetivo do

encontro era proporcionar
integração entre todos os alunos
do curso, propiciando acolhi
mento aos calouros, iniciando
os nomundo universitário, além
de criar espaço para debates e

esclarecimentos sobre a profis
são e suas demandas na realida
de atual.

O encontro contou com

mesa redonda que discutiu "Os
desafios para o serviço social" e

palestras sobre os temas "deba
tes sobre o econômico no social
e as influências na organização
da sociedade", "o papel do esta
do e do terceiro setor na rela

ções de força da sociedade ci
vil" e "os novos olhares do ser
viço social" .

Aproximadamente 300
acadêmicos participaram do en
contro que ocorreu no salão no
bre da UnC - Canoinhas.

Acadêmicos e professores de Serviço Social daUniversidade do Contestado

João RosaMüller - diretor presidente daUne

Aminhoje emTrêsBarras eCanoinhas
I

TrêsBarras
11 :05 - Chegada aoAeroporto domunicípio de Três Barras.
11 :30 - Solenidade de lançamento da conexão daEscola de Educa·
ção Básica General Osório à Rede Catarinense de Ciência e

Tecnologia! RCT - 2 (Internet - 2); e implantação das salas de
informática nas Escola deEducaçãoMunicipalGuita Fedennanne
Escola deEducaçãoMunicipal João Pacheco de Miranda.
12: 15 - Visita às instalações físicas da empresaRigesaWestawaco
doBrasil-Celulose, Papel e Embalagens LIDA.
12:55 - Audiência com oprefeito deTrêsBarras, Luís Shimoguiri
13 :05 - Confraternização
14:00 - Solenidade de entrega do título "HospitalAniigo da Criaa
ça" à Fundação Hospitalar de Três Barras, realizada pelo Unicef,
OrganizaçãoMundial da Saúde eMinistério da Saúde.

Canoinhas \

15:00 - Solenidadede lançamento da conexão daEscola de Educa·
çãoBásica SagradoCoração de Jesus àRedeCatarinense de Ciência
e Tecnologia/ RCT - 2 (Internet - 2); e entrega de 109
microcomputadores aosmunicípios pertencentes

à

Associaçãodo
Municípios do Planalto Norte Catarinense - AMPLA (Itaiópolis,
Mafra,MonteCastelo ePapanduva) e ãAssociação dos Municípios
daRegião do Contestado - AMURC (Canoinhas, Irineópolis,Ma·
jorVieira, Porto União e Três Barras).
16:00 - Solenidade de inauguração das novas instalações físicas da

Fundação doMeioAmbiente/ CoordenadoriaRegional do Plana
toNorte e entrega demicrocomputadores e periféricos. Entrega de
um veículoVolkswagem SantanaQuantum àCoordenadoriakegi
onal do PlanaltoNorte/ Fundação doMeioAmbiente, no valor de
R$ 24.301,80, adquiridos com recursos daFATMA.
16:30 - Compromisso naPraça LauroMüller
17:00 - Solenidade de inauguração da "Unidade de Tratamento
Intensivo - UTI" doHospitalSantaCruz deCanoinhas e entregade
uma ambulância àPrefeitura doMunicípio de Canoinhas.
17 :40 - Visita às obras de reforma da Escola de Educação Básica
SantaCruz.
18: 15 - Solenidade de inauguração do HospitalVeterinário e con·

junto de laboratórios do Centro de CiênciasAgrárias daUne. ,

19:30 - AulaMagna 2002 da Universidade do Contestado profe�·
da pelo governadorEsperidiãoAmin que tem como tema: ''Admi·
nistração pública, desafios e perspectivas para os futuros governos
do Estado de SantaCatarina".
21:00 - Noite Cultural intitulada "Heróis do Contestado" - Haved
entrega de troféus aos homenageados.

Para c�municar qualquer
"

.ocorrêncla de incêndio florestal,
segurança ou meio ambiente �igue:
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